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КАК РОССИИ ВЕРНУТЬСЯ 
В ВЕЛИКУЮ ИСТОРИЮ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ЧУБАЙС, 

философ, историк

Самая ценная находка — 
смартфон, который еще 

можно починить.
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ЗЛОБА ДНЯ
Евгений БАЛАБАС 

корреспондент 
отдела образования

КАК ПОСУДОМОЙКА 
ПОМОГАЕТ В УЧЕБЕ

Родители учащихся школ Москвы пребывают 
в шоке: от их детей потребовали выложить инфор-
мацию, о которой принято не распространяться! 
Где работает отец и какую должность он занимает? 
Сколько в семье автомобилей? А сколько телеви-
зоров? Есть ли дорогая техника в виде посудомо-
ечной машины или домашнего кинотеатра?

Странный опрос был проведен среди школь-
ников 2001 года рождения — причем все анке-
ты были именными! Куда пошла эта информа-
ция и ждать ли теперь утечек и неприятностей 
— непонятно…

Я смотрю на фотографию анкеты — тестиро-
вание называется «Исследование функциональной 
грамотности 15-летних учащихся», пришло оно 
из Департамента образования города. Но поло-
вина вопросов «исследования» к грамотности не 
имеют ни малейшего отношения, а вторая поло-
вина относится весьма опосредованно: «Сколько 
компьютеров в вашей семье?», «Сколько ванных 
комнат?», «Живет ли с вами отец или мужчина, его 
заменяющий?», «Что делает ваш отец или мужчина, 
его заменяющий, на своей основной работе?»… 
Какое и кому может быть дело в школе до мате-
риального состояния и родственных отношений 
в семье?! Хорошо еще не спросили, где у вас в 
квартире деньги лежат…

Помимо подозрительности опроса с точки 
зрения житейского здравого смысла налицо и 
расхождение с простейшими канонами педагогики. 
Ведь вопрос благосостояния родителей — это один 
из тех моментов, которые школа предпочитает об-
ходить стороной. Такие темы фиксируют внимание 
на расслоении в детском коллективе, деление на 
богатых и нищих, успешных и неуспешных. Зачем 
же обострять в детях интерес к богатству или бед-
ности сверстников? А может быть, кто-то из боль-
ших чиновников от образования 
просто собирает информацию 
для будущей диссертации?..
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте «МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
  

 ЕЛЕНА ЛЯДОВА И ВЛАДИМИР ВДОВИЧЕН-
КОВ элегантно прошли по красной дорожке Канн-
ского кинофестиваля. «МК-Бульвар» был рядом и 
готов предоставить отчет «Наши в Каннах».

 ВИКТОРИЯ БЕКХЭМ названа самой наряд-
ной звездной путешественницей. «МК-Бульвар» 
изучил гардероб других знаменитостей, попавших 
в модный хит-парад, и теперь знает, как правильно 
одеваться для полета.

 А ТАКЖЕ: певица Бьянка рисковала жизнью 
на съемках, Екатерина Климова призналась в 
любви мужу, Виктория Боня удивила платьем, 
«Война и мир» глазами зарубежных кинозвезд 
и многое другое.

БЛЕСК  
И НИЩЕТА 

РУБЛЕВСКИХ ПОМОЕК 

«Евровидение»-2017, Ялта, Украи-
на!» Задник с такой надписью в одном 
из выпусков украинских теленовостей 
веселил меня все 18 с половиной минут, 
что на скорости в 205 км/ч я мчался в 
суперсовременной электричке из цен-
тра Стокгольма в аэропорт Арланда и 
наспех перелистывал в телефоне по-
следние новости по следам наконец за-
вершившегося конкурса европесни. 
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ЕВРОАД  
ВМЕСТО 

«ЕВРОВИДЕНИЯ»
А не поехать ли 

Лазареву на конкурс 
второй раз —  
как Билану?

За час поисков корреспондент «МК» нашел  
на элитной свалке вещей на 7000 рублей

«Кому-то щи жидкие, а кому-то жем-
чуг мелкий». Время идет, но ничего 
не меняется, и старинная пословица 
актуальна в наше время как никогда. 
Кризис, люди затянули пояса, пен-
сионеры экономят на молоке и крупе 
— а на помойки в районе престижных 
рублевских поселков, как и прежде, 
выбрасывают такие вещи, на которые 
кому-то приходится копить годами... 

Корреспондент «МК» провел 

ревизию элитных мусорок, чтобы по-
нять, изменилась ли жизнь богачей с 
обвалом рубля и прочими неприят-
ностями, выпавшими на долю нашей 
страны. Находки впечатляют: почти 
целый смартфон, дорогая посуда и... 
жительница деревни Барвиха, которая 
полностью обставила свой скромный 
домик предметами роскоши с этих са-
мых стихийных свалок. 
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СЕРГЕЙ 
МАКОВЕЦКИЙ 
ГЕНИАЛЬНО 
СЫГРАЛ 
БОЛЬНОГО

17 мая в Ана-
пе напали на соз-
дателя Фонда по 
борьбе с корруп-
цией Алексея На-
вального и сопро-
вождавшую его 
группу. Местные 
жители собира-
лись «как следу-
ет» проститься с 
Навальным перед 
его отлетом в Мо-
скву, облив его 
молоком, но дело 
зашло дальше. 

Читайте 4-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

Элитная посуда —  
не редкость на мусорках 
в районе богатых домов.

КАЗАКИ-РАЗБОЙНИКИ 
СТАРШИХ ЧИНОВ 
Группу Навального избили в Анапе

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН 

Г-н президент, вы, вероятно, слышали, что 
премьер-министр Медведев приказал навести 
строжайший порядок в таком важном и интим-
ном деле, как подарки чиновникам. Все знают, 
что такие подарки — самая обычная форма 
взятки; а у нас же борьба с коррупцией. 

Но если вас обрадовало усиление борьбы, 

то напрасно. Медведев велел разработать 
правила (какие подарки можно брать, а какие 
надо сдавать государству) — к сентябрю 2017 
года. Лучше бы, конечно, к ноябрю — к 100-ле-
тию Великой Октябрьской революции. 

Читайте 2-ю стр.
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Московский     
      коМсоМолец

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Артем АФОН-

СКИЙ, Татьяна АНТОНОВА, Дарья ЗАХАРОВА и др.

ИЗБИТЫЙ ФЛАГШТОКАМИ 
ГРАБИТЕЛЬ С ДОСАДЫ 

ЗАСТРЕЛИЛСЯ

Четвертое по счету (!) 
нападение на ювелирный 
магазин на Юбилейном 
проспекте в подмосковных 
Химках утром во вторник 
удивило своей нелепостью 
даже бывалых полицейских. 
Бандиты ничего не взяли с 
собой. А один из преступ-
ников, ранив охранника, сам 
неосторожно застрелился 
при задержании!

Как выяснили на месте 
происшествия репортеры 
«МК», в 10.30 в ювелирный 
салон ворвались двое муж-
чин в масках (по предвари-
тельным данным, урожен-
цы Северного Кавказа) с 
пистолетами в руках. Один 
из преступников выстрелил 
в витрину, потребовал день-
ги и украшения. Второй тем 
временем стоял на стреме.

Гангстеры учинили такой 
шум, что на помощь сбе-
жались охранники других 
организаций, в том числе 
ломбарда (это заведение 
расположено в 10 метрах 
от салона).

Испугавшись переполоха, 
преступники бросились нау-
тек. Пытаясь скрыться, один 
из них выстрелил в плечо 
прибежавшему из ломбар-
да охраннику — 33-летнему 
Сергею Похвалию.

Несмотря на это, сме-
лый мужчина пытался дать 
отпор злодеям. Вообще, 
разбойников задерживали 
всем миром: как раз в мо-
мент нападения сотрудни-
ки одной из организаций 
вышли на улицу — снимать 
первомайские флаги. Уви-
дев бегущих мужчин в ма-
сках, люди принялись бить 
злодеев флагштоками. Один 
в итоге споткнулся и упал. 
Охранники подбежали, пы-
тались выбить из его рук 
оружие. Преступник, судя 
по всему, хотел выстрелить в 
секьюрити, но ему заломали 
руки, и он случайно попал 
в себя. Ранение оказалось 
смертельным: грабитель 
умер на месте. Его подель-
нику удалось скрыться, его 
разыскивают.

Любопытно, что это уже 
четвертая по счету попытка 
ограбления салона за по-
следние 15 лет. 

«У нас что, медом нама-
зано? Менты уже смеются 
и предлагают вызвать ба-
тюшку… А нам как-то не до 
смеха», — такую запись оста-
вили в соцсети недоуменные 
работники магазина.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области 
Ольга Врадий, организовано 
проведение доследственной 
проверки, по результатам 
которой будет принято про-
цессуальное решение. 

ДЕБОШИР ЕДВА НЕ УБИЛ РЕБЕНКА ПРОДУКТОВОЙ 
ТЕЛЕЖКОЙ

Дебош, в результате кото-
рого пострадал маленький 
ребенок, устроил в одном из 
сетевых магазинов на Ме-
лиховской улице нетрезвый 
мужчина в субботу.

Как стало известно «МК», 
герой этой истории заявил-
ся в магазин, одетый топлес 
(без рубашки) в районе 18.00. 
Мужчина, едва державший-
ся на ногах от принятого 

спиртного, сразу же про-
следовал к стойке с бодря-
щими напитками. Схватив с 
полки три банки энергетика, 
он положил их в карман шта-
нов и хотел незаметно для 
всех выйти из магазина, но 
покупателя-воришку оста-
новили сотрудники кассы. 
Поняв, что его поймали с по-
личным, мужчина пришел в 
ярость. Недалеко стояли 
железные тележки с коле-
сиками (их вес — в районе 
10 кг), они-то и попались под 
руку. Покупатель принялся 
кидать их в разные стороны. 
Сотрудники магазина вы-
звали охранников — прибыл 
33-летний Евгений (уроже-
нец Орловской области). Он 
попытался скрутить хулигана 
— тот швырнул в него теле-
жкой. Охранник увернулся — 
железяка полетела в сторону 
покупателей.

Возле стойки с овощами 
стоял молодой отец с ма-
леньким сыном в коляске (ма-
лышу в этом году исполнится 

два годика). Тележка угодила 
в карапуза, попав прямо по 
лицу. Охранник и отец скру-
тили неадекватного граж-
данина, вскоре подоспели 
полицейские.

— Впечатление, что он был 
не только в алкогольном, но 
и наркотическом опьянении. 
Надел на него наручники, 
он взмолился: мол, не буду 
буянить. Я поверил и снял, 
— рассказывал позже поли-
цейским Евгений.

Стражи порядка отправили 
нарушителя в отделение по-
лиции — брать объяснения. 
Малыша родители повезли в 
травмопункт — обрабатывать 
рану на лбу. Медики запо-
дозрили сотрясение мозга, 
и кроху в сопровождении 
мамы госпитализировали. 
В понедельник отец захо-
дил в магазин и сказал, что 
у мальчика теперь ссадина 
и шишка на лбу. 

А в отношении дебошира 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Хулиганство».

ПЬЯНЫМ СОИСКАТЕЛЯМ ОТКАЖУТ 
В ПОСОБИЯХ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ

Масштабную реформу 
пособий по безработице на-
чал разрабатывать Минтруд. 
Честным труженикам, остав-
шимся без гроша в кризис, 
ведомство планирует пла-
тить больше. А вот вечным 
фрилансерам придется «за-
катать губу».

Как стало известно «МК», 
чиновники приступили к раз-
работке поправок к Закону «О 
занятости населения». Как 
указано в пояснительной 
записке, в настоящее время 
пособие по безработице на-
значается всем без исклю-
чения гражданам, признан-
ным безработными. То есть 
не имеющим официального 
заработка и обратившимся с 
заявлением на биржу труда. 
При этом нынешний закон 
не делает различий между 
теми, кто раньше трудился в 
поте лица, и теми, кто годами 
принципиально не устраива-
ется на работу. По мнению 
чиновников, такой широкий 
круг получателей приводит к 
дискредитации пособия как 
источника материального 
возмещения утраченного 
заработка. И, как отмечают 
авторы, в первую очередь 
это бьет по людям, имевшим 
оплачиваемую работу в те-
чение года до наступления 
безработицы.

Если запланированные 
изменения будут одобрены, 
патологические фрилансе-
ры рассчитывать на посо-
бие не смогут. Кроме того, 
период выплаты денежной 
помощи может быть сокра-
щен. Сейчас общий такой 
срок составляет 24 месяца. 
А для тех, кто ищет работу 
впервые или был уволен за 
проступок, — 12 месяцев. 
Также запланировано сни-
жение числа неоднократных 
регистраций в качестве без-
работного с целью получе-
ния пособия. По нынешним 
правилам перерегистрацию 
надо проходить регулярно с 
интервалом около двух раз 
в месяц. Если же человек не 
смог при помощи рекруте-
ров службы занятости найти 
приемлемое место в течение 
года, он получает право на 
повторное получение посо-
бия. Более того, чиновники 
задумали расширить пере-
чень категорий граждан, 
которым выплата пособия 
может быть приостановле-
на. Пока к ним относятся те, 
кто отказался от двух под-
ходящих вакансий, пришел 
на биржу труда пьяным, а 
также отлынивает от учебы 
или общественных работ, на 
которые его направила служ-
ба занятости.

АКТЕР ДОМОГАРОВ ПЫТАЛСЯ СКРЫТЬ 
ОТ ПУБЛИКИ СВОЮ БОЛЕЗНЬ

С подозрением 
на инсульт госпи-
тализировали в 
субботу актера 
Александра До-
могарова из те-
атра им. Моссо-
вета. К счастью, 
в медучрежде-
нии неприятный 
диагноз не под-
твердился.

Как стало извест-
но «МК», недомогание 
52-летний Домогаров ощутил 
в районе 15.00. У актера, ко-
торый находился на работе, 
скакнуло давление и закру-
жилась голова. Но сознания 
он не терял, поэтому смог 
позвать на помощь замди-
ректора театра. 

Как пояснили в теа-
тре, так как Домо-

гаров — персона 
медийная и дабы 
максимально 
скрыть данные 
о его госпита-
лизации, вра-
чей попросили 

подъехать к слу-
жебному входу — 

с Тверской улицы. 
У народного артиста 

РФ заподозрили инсульт, 
госпитализировали в Боткин-
скую больницу. Здесь подо-
зрения не подтвердились. В 
настоящее время Домогаров 
проходит обследование. Сын 
актера Александр пояснил, 
что отец чувствует себя нор-
мально.

КРОВАВЫЕ РАНЫ БУДУТ ЛЕЧИТЬ 
ПАУЧЬИМ ГЕЛЕМ

Уникальный гель для за-
живления ран создали уче-
ные, использовав для этой 
цели... пауков. Лечебное 
средство биохимики полу-
чили, сделав аналог белка, 
благодаря которому члени-
стоногие плетут паутину.

Как рассказали «МК» на 
биологическом факультете 
МГУ им. М.В.Ломоносова, на-
учные сотрудники создали 
ген наподобие того, которым 
обладает гигантский мада-
гаскарский паук-кругопряд. 
Кстати, это насекомое еще 
называют золотопрядом 
за его особенность плести 
паутину золотого цвета. Ис-
кусственно выведенный ген-
копию ввели в клетки дрож-
жей определенного вида, 
которые синтезировали нуж-
ный белок, и на его основе 
сделали микрогель. 

Попадая в рану, «паучье» 
средство поддерживает 

рост клеток, а когда она за-
тягивается, кожа остается 
гладкой, без рубцов. Это 
свойство подтвердилось 
после опытов на мышах. 
Самкам в возрасте от 10–
12 недель на спине удали-
ли шерсть депиляционным 
кремом, обработали кожу 
этанолом и нанесли стиле-
том порезы диаметром 4 
мм. Далее вокруг ран вве-
ли суспензию микрогеля. 
Через четыре недели био-
химики наблюдали полное 
восстановление всех струк-
турных элементов кожи, 
включая нервные волокна 
и кровеносные сосуды. У 
тех мышей, которые не по-
лучили заживляющего геля, 
остались рубцы.

По словам специалистов, 
преимущество такого сред-
ства для кожных ран — в его 
эффективности и дешевиз-
не.

УЧАСТНИКИ ПОГРОМА НА КЛАДБИЩЕ ЗАБЫЛИ 
МАШИНЫ, РУЖЬЯ И ПАТРОНЫ

Дело о погроме на Хованском кладбище, 
где в ходе разборок в минувшую субботу были 
убиты три человека и ранены 26, продолжа-
ет преподносить следствию сюрпризы. Как 
стало известно «МК», в понедельник в одной 
из машин, эвакуированных от кладбища, был 
обнаружен небольшой арсенал.

«Мерседес-Гелендваген», скорее всего, 
принадлежал одному из участников беспо-
рядков. По крайней мере, номерных знаков 
на нем не оказалось, а значит, владелец явно 
желал остаться неизвестным. После битвы 
его спешно эвакуировали на одну из авто-
баз. А спустя двое суток в тайнике под дни-
щем полицейские при осмотре обнаружили 
в полиэтиленовом пакете гладкостовольное 
ружье, револьвер и 8 патронов разного кали-
бра. Видимо, оружие также принадлежало 
участникам беспорядков. 

Что касается самих погромщиков, то в по-
недельник и вторник суд арестовал на два 
месяца 12 человек — Александра Бочарни-
кова, Никиту Мошенко, Вячеслава Серова, 
Зелимхана Хамзатханова, Маирбека Вадуева, 
Бориса Рудакова, Сергея Козлова, Влади-
мира Колесникова, Эльбека Вадуева, Алек-
сандра Мережко, Элихана Яхьяева, Артура 
Хаджиханова. Вопрос с мерой пресечения 
в отношении Лечи Яхьяева отложен до 19 
мая. Кроме того, Щербинский районный суд 
подверг административному аресту на 15 
суток более 20 человек и выдворил из России 
семь граждан Таджикистана, участвовавших 
в массовой драке. 

КАДР НЕДЕЛИ

ФОТО НЕДЕЛИ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ЦИТАТА В ТЕМУ

ЦИТАТЫ НЕДЕЛИ

ЦИФРА НЕДЕЛИ

«Суть конфликта была как раз в том, что 
нападающие во время конфликта грозились 
запретить работать сотрудникам этих орга-
низаций на Хованском кладбище, если те не 
будут платить дань. Сами понимаете, если 
работники кладбищенских магазинов не 
смогут работать на самом кладбище — для 
них это конец».

Алексей СУЛОЕВ, вице-президент Союза 
похоронных организаций и крематориев 

России.

Задержанный "смотрящий"  
за Хованским кладбищем чиновник 
Юрий Чабуев в зале суда. 
О странностях, связанных с его 
арестом, читайте на 2-й стр. 
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ДЕТСКИМ ПЛОЩАДКАМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ДОБАВИТЬ СВЕТА
Ставить фонари прямо на 

детских площадках в скором 
времени могут начать в сто-
лице. Таким образом авторы 
идеи намерены бороться с 
сомнительными личностями, 
которых площадки для детей 
привлекают своей темнотой 
по вечерам.

Как стало известно «МК», 
вплотную заняться пробле-
мой освещения на детских 
площадках решили активи-
сты Центра молодежного 
парламентаризма из Дми-
тровского района столицы. 
Они обратили внимание на 
то, что обычно проектиров-
щики задумываются об осве-
щенности площадок лишь 
днем, а ночью полагаются на 
лучи уличных фонарей. Од-
нако последние зачастую не-
достаточно освещают места 
для детского отдыха: яркий 
пример тому — площадки в 
парке имени Декабрьского 
Восстания неподалеку от ме-
тро «Улица 1905 года», кото-
рые вечерами погружаются 

в непроглядную тьму. Это 
делает детские площадки 
излюбленными местами 
бездомных и хулиганов, 
которые собираются там и 
распивают спиртные напит-
ки. В связи с этим активисты 
Центра молодежного пар-
ламентаризма предлагают 
планировать освещенность 
мест для игр детей на дво-
ровых территориях в любое 
время суток еще на стадии 
проектирования. Фонари, 
установленные непосред-
ственно на детских площад-
ках, по замыслу авторов 
инициативы, позволят из-
бежать конфликтов на почве 
алкогольного опьянения, а 
также уменьшат количество 
мусора и пустых бутылок во 
дворах. Дополнить их акти-
висты предлагают тревож-
ными кнопками, которые 
позволили бы напрямую 
подавать сигнал в местный 
отдел полиции либо сооб-
щать о важных проблемах 
уполномоченным лицам. 

Отважный 
охранник 
Евгений.

Отважный 
охранник 
Сергей.

Место 
происшествия VK
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2 КТО ЖЕ ЕГО 
ПОСАДИТ? ОН ЖЕ 
С ГРАМОТОЙ
За двое суток следствие  
не смогло установить место 
работы задержанного 
руководителя Хованского 
кладбища
В понедельник баталии вокруг Хован-
ского кладбища переместились в Пре-
сненский суд Москвы. Именно здесь 
задержанным участникам субботней 
бойни избирали меру пресечения. Участь 
большинства из них была предрешена: 
никто не сомневался в том, что бойцов 
арестуют (напомним, на совести напа-
давших — жизни троих убитых граждан 
Таджикистана). Интрига сохранялась во-
круг единственного задержанного чинов-
ника — высокопоставленного сотрудника 
ГБУ «Ритуал» Юрия Чабуева, официально-
го «смотрящего» за кладбищем. И когда 
очередь дошла до него, заседание суда 
превратилось в некую комедию ошибок.

Арестами занимались сразу три судьи, вклю-
чая и.о. председателя суда Татьяну Васюченко. Она 
известна тем, что рассматривала громкое дело 
Евгении Васильевой из «Оборонсервиса». 

В числе первых заслушивалось ходатайство 
следствия об избрании меры пресечения в отно-
шении начальника территориального отделения 
ритуального обслуживания №3 ГБУ «Ритуал» Юрия 
Чабуева.  Следователь ГСУ СК по Москве протара-
торила с бумажки текст, из которого только выяс-
нилось, что, со слов очевидцев, Чабуев участвовал 
в драке, и поэтому его нужно незамедлительно 
арестовать. Из скороговорки удалось понять, что 
показания на Чабуева дал также задержанный 
за участие в погроме бывший патрульный ОМВД 
«Хамовники» Никита Мошенко.

Адвокаты подозреваемого настаивали на том, 
что сотрудник ГБУ «Ритуал» всеми силами пытался 
предотвратить кровопролитие. Они особое вни-
мание уделили тому, что Чабуев — добропорядоч-
ный гражданин, который ко всему прочему еще и 
входит в Общественный совет при Следственном 
комитете РФ и награжден почетной грамотой этого 
ведомства. Можно представить, в каком неудобном 
положении оказались следователи СКР.

Сам Чабуев подтвердил, что действительно 
находился 14 мая на кладбище.

— Я знал, что будет происходить на кладбище, 
и еще 13 мая сообщил об этом заместителю дирек-
тора ГБУ «Ритуал» и своему первому заместителю 
Юрию Афанасенко, чтобы он уведомил полицию. 
14 мая я прибыл на кладбище лично, увидел, что 
там находятся только пять полицейских, и пошел 
на рабочее место, — пояснил чиновник. 

А дальше случился апофеоз всего заседания. 
Дотошная судья Васюченко погрузилась в доку-
менты, а затем, нисколько не стесняясь прессы, 
отругала следователя за материалы дела, под-
готовленные из рук вон плохо. 

— Следователь, чем вы обосновываете при-
частность к преступлению Чабуева? — спросила 
судья. 

Представитель СК на секунду замешкалась, 
но потом собралась с мыслями. 

— По показаниям свидетелей, подозревае-
мый Чабуев участвовал в драке. Кроме того, по 
делу уже допрошены более 100 свидетелей, и 
его объем составляет более шести томов, я не 
могу пока привести конкретные фамилии. Мы не 
успели все проанализировать… — почти шепотом 
оправдывалась следователь. 

— Мне что, в постановлении так и написать, 
что в деле шесть томов, и я не могу в деталях 
разобраться? Вы можете попросить продлить срок 
задержания на 72 часа, — напомнила судья. 

Отдельная дискуссия развернулась по поводу 
должности Чабуева. В ходатайстве следствия он 
значился как директор Хованского кладбища. Но 
оказалось, что дело обстоит совсем иначе. 

— Чабуев, вас можно назвать директором Хо-
ванского кладбища? — обратилась к нему судья. 

— Нет. Хованское кладбище — одно из тех, 
которые находятся в моем управлении. Всего 
их 31. 

— «С таджиком, я так понял, говорил директор 
кладбища», — цитировала судья материалы дела. 
— Есть такая должность?

— Нет. Есть заведующий кладбищем Манукян. 
Директор у нас один. Это директор ГБУ, который 
руководит всеми кладбищами в Москве. 

В итоге судья Васюченко решила продлить 
содержание его под стражей до 72 часов. За это 
время следователям СКР по Москве нужно ис-
править ошибки в деле. 

Исправят? Наверное. Но были ли ошибки 
сделаны случайно? Получается, что следователь 
даже не удосужился уточнить место работы по-
дозреваемого. Может, потому, что до этого он 
успел ознакомиться с почетной грамотой Чабуева, 
подписанной Бастрыкиным? Опять же, юристам 
такая отсрочка только на руку. За двое суток можно, 
например, случайно найти медицинские справки, 
свидетельствующие о том, что чиновник по состоя-
нию здоровья не может находиться в СИЗО. 

Не менее удивительные вещи в тот вечер 
творились на слушаниях по избранию меры пре-
сечения экс-полицейскому Никите Мошенко. Все 
мечтали послушать его: ведь именно патрульный 
— единственный, кто дал показания на других 
участников побоища. Но в зал пустили только... 
родственников Мошенко, хотя заседание не объяв-
ляли закрытым. Что же такого сообщил погромщик, 
что пришлось нарушать закон и выгонять прессу? 
«Причины, по которым не все желающие прошли 
в зал, будут нами проанализированы, и сделаны 
соответствующие выводы», — сказала пресс-
секретарь Мосгорсуда Ульяна Солопова. 

Нам тоже остается только делать выводы 
— о том, как в России расследуются уголовные 
дела.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

КВАРТИР  
ДЕШЕВЛЕ  
УЖЕ НЕ БУДЕТ
Владимир ПУТИН:  
«Построить нужное России 
количество дорог, наверное, 
невозможно,  
а вот нужное количество 
жилья точно можно построить»
Госсовет по строительству, который 
провел в Кремле Владимир Путин, 
принес россиянам, задумавшимся над 
решением квартирного вопроса, две 
взаимоисключающие новости. Первая 
— покупать жилье сейчас небезопас-
но, количество обманутых дольщиков 
растет, и справиться с этой проблемой 
большинство регионов не в состоянии. 
Вторая — жилье надо покупать имен-
но сейчас, поскольку дешевле уже не 
будет.

Важность вынесенной на заседание Гос-
совета темы не вызывала сомнений ни у кого 
из его участников. Строительство — одна из 
немногих динамично развивающихся отраслей 
российской экономики, напрямую не связанная 
с добычей энергоресурсов. Его вклад в ВВП 
страны составляет 6%, каждый вложенный в 
стройку рубль за счет развития смежных сегмен-
тов приносит 10–15 рублей дополнительно. «И 
даже Иисус Христос в начале своей карьеры был 
плотником», — привел совсем уже неоспоримый, 
в том числе, как оказалось, для коммунистов, 
аргумент Геннадий Зюганов.

Последние два года жилищное строитель-
ство в стране развивалось рекордными темпа-
ми. В 2014 году, напомнил Владимир Путин, было 
построено 84 млн кв. м новостроек, а в 2015-м 
— 85 млн кв. м. При этом количество наиболее 
востребованного экономкласса за последние 
десять лет выросло на 20%.

За счет ликвидации избыточных админи-
стративных процедур, активного вовлечения в 
оборот пустующих земельных участков, а глав-
ное — развития ипотеки властям, по словам 

президента, удалось наконец-то приблизиться к 
выполнению исторической миссии — обеспечить 
жильем всех, кто в этом нуждается. «Построить 
нужное России количество дорог, наверное, не-
возможно, а вот нужное количество жилья точно 
можно построить. У нас есть исторический шанс 
решить эту проблему», — вдохновлял Путин 
чиновников на новые подвиги.

Губернаторы в ответ сетовали на кризис. 
Начиная с прошлого года вновь стала актуаль-
ной проблема замороженных строек, количе-
ство обманутых дольщиков выросло. «За три 
года мы обеспечили жильем 11 тыс. человек, 
пострадавших от предыдущего кризиса, а из-
за турбулентности рынка прибавилось еще 8 
тыс.», — пожаловался губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. По данным Зюганова, 
всего в стране сейчас 900 тыс. замороженных 
строек и 400 тыс. обманутых граждан, которым 
«никто не позавидует». В правительстве тоже 
признают, что своими силами с такими объек-
тами регионы не справятся. Проблема зашла 
в тупик и по мере роста масштабов чревата 
социальными конфликтами. «Нужен государ-
ственный компенсационный фонд, он позво-
лит эффективно решать проблемы обманутых 
дольщиков», — заявил глава Минстроя Михаил 
Мень. (Позже он пояснил журналистам, что фонд 
должен заменить страховые компании, которые 
не справляются с возложенными на них обязан-
ностями. Застройщики будут вносить в него те 
же деньги, что сейчас платят страховщикам, а 
государство — тратить их на завершение про-
блемных объектов.) Владимир Путин против 
идеи госфонда не возражал — похоже, он уже 
привык к тому, что бизнес, как малое дитя, сам 
решать проблемы не в состоянии. Вот и службу 
кадастровых оценщиков недавно тоже пришлось 
забирать под крыло государства. 

— Нет ни одного примера завершения про-
блемных объектов за счет средств страховых 
компаний, якобы они не накопили средств, — с 
сарказмом заметил президент. По его словам, 
в сложившейся ситуации создание госфонда — 
хорошая идея, но новый механизм «не должен 
прикрывать чьи-то огрехи и мошенничества».

Однако больше всего главу государства, 
похоже, интересовало будущее ипотеки. С одной 
стороны, кредитование граждан позволило 
раскрутить маховик жилищного строительства 
— за счет этих средств сейчас строится 60% 
домов в РФ. С другой — коммерческие ставки 
остаются неподъемными для многих россиян. 
Последние два года, чтобы удержать ипотеку на 
плаву, государству приходится субсидировать 
их своими обмелевшими ресурсами. Но на 2017 
год средств на компенсацию, по данным Мин-
фина, нет. Путин по ходу Госсовета несколько 
раз задавал разным чиновникам вопрос: что 
они думают об ипотечных облигациях, которые 
предлагает запустить Минстрой? Удастся ли 
с их помощью снизить ставки по ипотечным 
кредитам до европейских 1,5%? Ответы были 
в целом положительные, но не совсем убеди-
тельные. И это вполне понятно: не привыкли 
пока наши граждане иметь дело с ценными 
бумагами, да еще с такими, где обеспечени-
ем служат какие-то мифические, еще даже не 
построенные квадратные метры! «Продлите, 
пожалуйста, льготные ипотечные ставки на 
2017–2018 год», — честно попросил Путина 
президент национального объединения СРО 
Алексей Молчанов.

Впрочем, мнение СРО, как выяснилось, 
интересует власти в последнюю очередь. Само-
регулирование в строительстве не оправдало 
ожиданий чиновников. «На деле мы получи-
ли ту же бюрократию, только в лице бизнес-
сообщества», — опять попенял предпринима-
телям президент. «Да это просто мазохистская 
организация, члены которой издеваются друг 
над другом», — поддержал главу государства 
вице-премьер Дмитрий Козак, пообещав в бли-
жайшее время провести реформу СРО.

От имени застройщиков высказаться на 
Госсовете дали представителю московского 
стройкомплекса Леониду Казинцу. Он просил 
власти только об одном: объяснить гражданам, 
что дешевле, чем сейчас жилье стоить уже не 
будет. А значит, надо отбросить в сторону все со-
мнения, а также возможные риски — и брать. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕМЬЕР-
МИНИСТР 
ТОРМОЗИТ 
c 1-й стр.

Полтора года на разработку эле-
ментарной инструкции? Чего там 
разрабатывать — отлил в гранит, 
и все дела. Любой грамотный 

юрист напишет за 5 минут. Нет, премьер считает, 
что надо потратить полтора года, создать ко-
миссию, привлечь специалистов, выделить 
бюджет, составить график загранкомандировок 
для изучения передового международного 
опыта… Он что — всегда такой тормозной? 

Г-н президент, вы, конечно, помните слу-
чаи, когда Медведев действовал стремительно. 
Например, он внезапно и решительно предло-
жил в полтора раза увеличить президентский 
срок (для вас старался). Важнейший вопрос! 
Изменение Конституции! А справились за не-
сколько дней. Он передвигал часовые пояса 
и летнее время, перекрашивал цвета радуги, 
пропагандировал бадминтон, приказывал по-
купать самолёты за границей; стоя на фоне до-
черна затонированного немецкого автомобиля, 
объявил, что вводит полумиллионные штрафы; 
все вокзалы заставил рамками металлоиска-
телей — и все эти вопросы решались в одну 
минуту. А на такую чепуху, как подарки чинов-
никам, — полтора года? 

Г-н президент, вы неоднократно говорили, 
будто ни разу не ошиблись (за годы руководства 
Россией). Кроме вас, ещё очень многие так 
говорят — по телевизору, в коридорах Кремля, 
на партсобраниях «Единой России», за друже-
ским столом. 

Но если вы ни разу не ошиблись — значит, 
назначение Сердюкова министром обороны не 
было ошибкой; назначение Медведева сперва 
президентом, потом премьер-министром — не 
ошибка… 

Как быть? Как людям свои мысли совме-
стить с верой в вашу непогрешимость? 

Очень просто. Эти назначения кажутся 
ошибкой только тем людям, у которых непра-
вильные представления о цели таких назна-
чений. А вы не сомневаетесь в правильности 
именно потому, что точно знаете цель. Если б 
народ знал вашу цель — он бы убедился, что 
для её достижения никого нет лучше нынешнего 
премьера. Значит, дело всего лишь в нашем 
превратном понимании. 

Стоп! Но ведь цель одна, она записана в 
Конституции, в президентской клятве: благо 
народа! 

Как быть? Как людям — которые ходят по 
земле, ездят в метро, работают, покупают еду, 

— как им убедить себя, что назначенное вами пра-
вительство всё делает для народного блага? 

Очень просто. Вот как следует 
рассуждать: 

1. Ясно, что нашей стране (особенно теперь 
— в кризис) нужен самый лучший премьер-
министр, какого только можно найти. 

2. Президент обязан делать всё возможное 
для счастья народа. 

3. Президент, выполняя свой долг, поста-
вил премьером этого человека — значит, он и 
есть лучший. 

Просто народ не понимает своего счастья. 
Он дурак, не понимает, зачем переводить часы 
то в одну сторону, то в другую. Не понимает, за-
чем вводить «нулевое промилле», а потом отме-
нять, узнав от учёных докторов, что достаточно 
человеку принять несколько капель валокорди-
на, чтобы его (в соответствии с требованием 
премьера) считали «пьяным за рулём». 

Народ не понял своего счастья, когда Мед-
ведев переименовал милицию в полицию. На-
род по глупости думает, будто даже потерпел 
убыток: невообразимо количество учрежде-
ний, которые должны были сменить названия, 
вывеску, заменить все бланки, печати, пере-
красить машины — немыслимые расходы и 
сомнительная польза. (Мы не можем назвать 
эту пользу «нулевой», поскольку она, похоже, 
отрицательна.) 

Рамки металлоискателей понатыкали 
всюду: в метро, в торговых центрах, в судах, в 
театрах и концертных залах, — при Медведеве 
Россия стала чемпионом мира по рамкам. Боль-
шинство из них не работает. Рамки — символ 
чиновничьей России: министерства есть, дорого 
стоят, двигаться мешают,  тормозят, пользы 
никакой, вред очевиден. 

Вред? Это всё тот же случай превратно-
го толкования. Посмотрите на вопрос с точки 
зрения чиновников, которые дружат с произ-
водителями рамок, — у них большой успех. А 
народ просто не понимает своего счастья. Судя 
по опросам и рейтингам, он вообще мало пони-
мает. Но вдруг рейтинги ошибаются? Помните, 
г-н президент, как ошибались кассирши в СССР? 
Они недодавали сдачу, а если их уличали — в 
ответ: «Ах, я ошиблась!» Почему-то они всегда 
ошибались в свою пользу. 

★★★
Г-н президент, наш премьер ещё и офи-

циальный лидер партии власти. В ней состоят 
все министры, прокуроры, почти все мэры и 
губернаторы… 

Вообразите, в России чуть не 80 министров 
культуры, и все они верят, что они министры и 
что они министры культуры. А вы, г-н президент, 
верите, что они министры культуры? 

Дня не проходит без сообщений, что 
такой-то губернатор арестован, министр про-
воровался, полицейское начальство грабит и 
пытает… 

Вы, конечно, знаете, что у автомобильных 
концернов есть железное правило: если, поло-
жим, у ста машин какой-нибудь замечательной 
(допустим, немецкой) марки обнаруживается 
один и тот же недостаток — отзывают всю пар-
тию. Отзывают миллион машин! Фирма терпит 
колоссальные убытки, но идёт на это ради ре-
путации и во избежание гибели людей. 

Скандалы с членами правящей партии бес-
численны, постоянны и типичны: воровство и 
коррупция — один и тот же «недостаток». 

По-хорошему, следовало бы отозвать всю 
партию. 

Александр МИНКИН. 

Закон о запрете розлива пива в пла-
стиковые бутылки, принятие которого 
в России пытались заблокировать 
международные пивоваренные ком-
пании, может быть, наконец, принят. 
Правительственная комиссия приняла 
поправки, согласно которым ограниче-
ние будет введено уже с нового года.

Как рассказал «МК» руководитель рабочей 
группы экспертного совета Росалкогольрегу-
лирования Павел Шапкин, 16 мая комиссия по 
законопроектной деятельности правительства 
России утвердила правительственные поправки 
к законопроекту об ограничении использования 
ПЭТ-тары для алкоголя. «Согласно им, производ-
ство алкогольной продукции в ПЭТ-таре емкостью 
более 1,5 л запрещается с 1 января 2017 года, а 
более 1 л — с 1 января 2018 года, — рассказал 
он. — На продажу складских запасов в розни-
це дается по полгода после введения каждого 
ограничения». 

Сдвинуть законопроект с мертвой точки по-
зволило поручение Дмитрия Медведева, которое 
он дал 30 марта на совещании в Перми — при-
нять законопроект в текущую весеннюю сессию 
Госдумы. 

«Я уверен, что до думских каникул этот 
многострадальный закон, наконец, будет при-
нят», — отметил Шапкин.

«Нашей стране необходимо переходить к 
более цивилизованному алкогольному рынку, и 
принятие данного закона — это большой шаг на 
этом пути, — подчеркнул член Совета Федера-
ции от Севастополя Андрей Соболев. — Когда 
это произойдет, Россия выйдет из списка стран, 
где пиво разливается в пластиковую тару любой 
емкости, — в нем вы можете найти Румынию, 
Албанию и Украину».

Проект закона был предложен депутатами 
Госдумы еще в 2013 году. Он подразумевал 
поэтапное введение запрета на розлив и тор-
говлю пивом в ПЭТ-таре, поскольку она опасна 
для здоровья, является средством для произ-
водства контрафактной алкогольной продукции и 
способствует увеличению потребления алкоголя 
среди населения.

Первое чтение состоялось 10 июня 2014 
года, когда он был единогласно поддержан 
депутатами всех фракций. После чего закон 
наткнулся на стену, воздвигнутую лоббистами 
международных пивоваренных компаний, кон-
тролирующих свыше 80% российского рынка 
пива. В итоге дальнейшее движение законо-
проекта прекратилось под предлогом продол-
жающихся доработок. 

В апреле прошлого года правительство вы-
пустило официальный отзыв на законопроект, 
поддержав введение ограничений. Осенью с 
поддержкой закона выступила администрация 
Президента РФ, поручившая рабочей группе за-
вершить доработку законопроекта в кратчайшие 
сроки. Затем в ноябре к лагерю сторонников 
закона присоединился Совет Федерации, ре-
комендовавший ввести ограничения на исполь-
зование ПЭТ для розлива пива.

Сергей ЗЕЛЕНИН.

ЭКОНОМИКА

ПИВНЫЕ БАКЛАЖКИ УЙДУТ С ПОЛОК
Пиво в пластиковых бутылках объемом более 1,5 л запретят с 2017, а более 1 л — с 2018 года
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Выйдя из дорогого 
немецкого автомобиля, 
Медведев объявил  
о штрафах в 500 000 рублей. 
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

В столице разработали 
четыре новых типа компакт-
ных летних кафе. Горожанам 
предложат барные стойки 
вдоль стен заведений, неболь-
шие скамейки с маленькими 
столиками, широкие подокон-

ники вместо стульев и высокие 
подиумы как продолжение пола 
через окно. Новый формат 
заведения будет востребован 
там, где разместить обычную 
веранду не получится в связи 
со строгими правилами.

ИСКУССТВОВЕДА 
БАСНЕР ОПРАВДАЛИ

Оправдательный приго-
вор искусствоведу Елене 
Баснер вынес Дзер-
жинский районный суд 
Санкт-Петербурга, придя к 
выводу, что произошла про-
фессиональная ошибка при 
экспертизе. Ранее обвинение 
просило суд признать женщину 
виновной в мошенничестве 
в особо крупном размере и 
назначить ей наказание в виде 
4 лет колонии общего режима. 
Баснер была задержана в 
Петербурге 31 января 2014 
года. Ее обвиняли в проведе-
нии недостоверной экспертизы 
картины Бориса Григорьева «В 
ресторане», которая являлась 
подделкой и была продана в 
2009 году за 7,5 млн рублей. 
Следствие считало, что Бас-
нер, признанный эксперт по 
живописи, достоверно знала, 
что настоящее полотно на-
ходится в запасниках Русского 
музея в Санкт-Петербурге. Уго-
ловное дело по факту продажи 
поддельной картины было 
возбуждено еще в 2012 году. В 
качестве истца выступил кол-
лекционер Андрей Васильев. 
Факт подделки установили 
специалисты Русского музея 
и московского Экспертного 
центра имени Грабаря.

ГОРОД

ФЕМИДА

В КАФЕ РАЗРЕШАТ СИДЕТЬ НА ПОДОКОННИКАХ

ОТКРЫЛСЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
САЛОН 
«КОМПЛЕКСНАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ-2016»

На выставке вологодское кружево впервые 
за свою почти двухвековую историю перестало 
быть элементом одежды, став самостоятельным 
предметом гардероба. Раньше из них плели 
максимум жилетки, но чаще — воротнички и 
манжеты. В выставочном же зале ЦУМа мож-
но увидеть роскошные «резные» платья в пол, 
сарафаны, украшенные выплетенными алыми 
цветами. На создание одного такого платья 
у художницы по кружевоплетению уходит как 
минимум год. Все предметы гардероба вы-
полнены без единого шва. Как объяснила «МК» 
ректор Высшей школы народных промыслов 
Валентина Максимович, еще на этапе эскиза 
художница должна продумать каждый сантиметр 
кружевного узора. 

Главная цель, которой хотели добиться ор-
ганизаторы выставки, — показать симбиоз моды 
и традиционных русских народных промыслов. 
Правда, как заметила куратор «Русских сезонов» 
Наталья Туровникова, воплотить в жизнь не 
удалось даже половины идей. 

— Мы хотели дать русским промыслам но-
вую кровь, стилизовать коллекцию в стиле XXI 
века. Но диалога с представителями народных 
искусств не получилось. Люди испугались, когда 
я предложила миксовать вологодское кружево 
с джинсами и белыми майками. Разрыв между 
модой и народными промыслами колоссальный. 

Хочется верить, что после этого мероприятия мы 
все же сможем наладить диалог. 

Впрочем, среди молодых дизайнеров есть 
те, кто смог примирить моду и традиции. На-
пример, Евгения Медведева (две ее модели 
представлены на выставке) успешно сотруд-
ничает с Городецкой золотной вышивальной 
фабрикой. 

— Многие представители народных промыс-
лов действительно очень ревностно относятся к 
своему наследию, не решаются на интеграцию с 
модой. А зря. Посмотрите коллекции Valentino, 
Dolce & Gabbana. Они берут гжель, переносят 
узор на принты — и это имеет огромный успех. 
Стиль а-ля рус сейчас на пике популярности. 
Жалко, что мы, живя бок о бок с таким богатством, 
не используем его в полной мере.

То, что «народный элемент» сейчас уместен 
как никогда, наверное, лучше всего подтверж-
дают кокошники от питерских дизайнеров. Этот 
традиционно русский аксессуар модельеры ре-
шили вернуть к жизни в несколько измененном 
виде. Например, кокошники в стиле сasual из 
кожи или джинсы. 

ЦУМ не впервые принимает участие в меро-
приятиях в поддержку российских дизайнеров. 
Так, в рамках международной акции Vogue Fashion 
Night Out в универмаге продавались футболки и 
лимитированные коллекции российских марок. А 
осенью 2015 года витрины ЦУМа украшали платья 
российских дизайнеров, которые были произве-
дены в единственном экземпляре в преддверии 
премьеры фильма Disney «Золушка». Позднее все 
платья были проданы на аукционе, а собранные 
средства были отправлены в российские благо-
творительные фонды.

Выставка «Русские сезоны» будет работать с 
17 по 24 мая на пятом этаже, вход свободный.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СОБЫТИЕ
На пятом этаже ЦУМа открылась выставка «Русские сезоны». 
Специально к показу выпускники Высшей школы народных 
искусств создали коллекцию одежды, в которой современ-
ный дизайн переплетается с техниками народных художе-
ственных промыслов. В экспозиции можно увидеть вечерние 
платья и накидки-пончо, выполненные из тончайших, как 
паутинки, вологодских кружев, расшитые золотыми нитя-
ми пиджаки. По сути, эта выставка — попытка «примирить» 
моду, всегда яркую и амбициозную, но живущую лишь сезон, 
и народные промыслы, интерес к которым не увядает уже 
несколько веков. Художественным руководителем проекта 
выступила креативный директор ЦУМа Наталья Гольденберг.

РУССКИЙ НАРОДНЫЙ ПРЕТ-А-ПОРТЕ
На выставке в ЦУМе молодые 
дизайнеры показали, 
как совместить вологодское 
кружево, кокошники 
и модные тенденции

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Первый тип — высокие 
столики  или барная 
стойка, где посетители 
смогут перекусить стоя 
(не шире 85 см).

Второй — скамейки вдоль 
стен с маленькими 
столиками (скамейка не 
шире 75 см).

Третий — широкий 
подоконник вместо стула 
(не выше 60 см от земли).

Четвертый — продолжение пола через 
открытые окна-витрины на улицу в виде 
подиума (не дальше 1 м. Требуется 
установка ограждения или сигнального 
света по краю подиума)

НОВЫЕ ТИПЫ КОМПАКТНЫХ ЛЕТНИХ КАФЕ В МОСКВЕ

Автомобильная запчасть 
под неожиданно емким 
наименованием «жопа» 
уже во второй раз попала в 
перечень, опубликованный 
подразделением минздрава 
Республики Саха-Якутия 
— медицинским центром 
«Резерв» — на официальном 
сайте госзакупок. Любо-
пытно, что за прошедший год 
неведомая деталь подорожала 
на 158 рублей — с 3631,70 до 
3789,60 руб. Русской службе 
Би-би-си удалось получить от-
вет от якутского минздрава, где 
пояснили, что список запчастей 
«составлялся на основе прайса 
поставщиков, и, скорее всего, 
была допущена опечатка». 
Предложения поставщиков ди-
ректор «Резерва» Ф.Н.Федотов 
пообещал в дальнейшем прове-

рять «более внимательно». Как 
поясняет Би-би-си, на сайте 
госзакупок публикуется пере-
чень потенциально необходи-
мых запчастей, так как нельзя 
предугадать, какая именно 
сломается в течение года, но 
не все они в итоге закупают-
ся — и в прошлом году «жопа» 
не заказывалась. Говоря же о 
ее появлении в списке, можно 
предположить, что носило оно 
предумышленный характер, 
ведь подобные случаи имеют 
место и в других профессио-
нальных сферах, например, в 
прессе. Однажды готовивший-
ся к увольнению верстальщик 
одной из газет заменил в тексте 
всего одну букву в отчестве 
Константина Михайловича Си-
монова, в результате чего оно 
стало весьма неблагозвучным.

КУРЬЕЗ

ЯКУТСКИЕ ЧИНОВНИКИ 
ОБЪЯСНИЛИ «Ж...» В ДОКУМЕНТЕ ОПЕЧАТКОЙ

СИЛОВИКИ

КАДР
Молодая жительница Барнаула Да-
рья Губанова растит волосы около 
13 лет — с 2003 года. С юного возрас-
та она задалась целью вырастить «косу 
до пят» и следует к достижению этой 
мечты по сей день. Об успехах в этом 
деле она регулярно сообщает поклон-
никам на своих интернет-страницах, 
публикуя фото. Ею даже заинтересо-
вались зарубежные СМИ: например, 
популярное британское издание the 
Daily mail подготовило целый мате-
риал о Дарье, ожидаемо сравнив ее с 
Рапунцель — героиней сказки братьев 
Гримм, у которой были настолько длин-
ные волосы, что по ним к заточенной 
в башне красавице забирался принц. 
Дарья рассказала «МК», что 500 мл 
шампуня она расходует за полтора 
месяца. Делает разные маски из на-
туральных продуктов, не пользуется 
феном. «На мороз волосы не выстав-
ляю, как это делают многие девушки», 
— призналась она.

Церемония открытия Меж-
дународного салона «Ком-
плексная безопасность-
2016» состоялась во 
вторник, 17 мая, в Ногин-
ском спасательном центре 
МЧС России. Старт работе 
салона дал глава МЧС России 
Владимир Пучков. «Междуна-
родный салон — это уникаль-
ная возможность представить 
профессиональному сообще-
ству новейшие и перспектив-
ные разработки, обменяться 
опытом, дать старт инноваци-
ям и обеспечить их продви-
жение», — отметил министр. 
В день открытия салона были 
продемонстрированы возмож-
ности авиации, робототехни-
ческих комплексов, перспек-
тивных пожарно-спасательных 
средств для ликвидации услов-
ной чрезвычайной ситуации. 
В этом году в работе форума 
принимают участие более 150 
представителей чрезвычайных 
служб из 30 государств.
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Коллектив Специального конструкторского 
бюро (город Коломна Московской области) по 
проектированию гладкоствольной артиллерии, 
возглавляемого Б.И. Шавыриным, изобиловал 
выдающимися умами. Борис Иванович умел 
подбирать людей. Это был его дар. Одним из 
козырных тузов замечательного конструкто-
ра минометной и ракетной техники стал Сер-
гей Петрович Ванин, столетие со дня рождения 
которого, отмечаемое сегодня, — лучший повод 
вспомнить этого незаурядного человека.

Сергей Петрович никогда не рвался к ру-
ководящим должностям, наградам и званиям. 
Но когда они находили своего героя, ему никто 
не завидовал. Талант, огромнейший вклад в 
общее дело безоговорочно признавали все. Да 
у него, наверное, и недругов не было. Доброта, 
скромность, уважение к людям обезоруживали. 
Конструктор божьей милостью, человек, кото-
рый фонтанировал идеями, каждый час, каждая 
минута которого были наполнены большими и 
маленькими изобретениями, — таков его про-
фессиональный портрет. На бессознательном 
уровне из множества вариантов решения задачи 
он отбирал самый верный и беспроигрышный.

Минуты не мог усидеть спокойно. Все вре-
мя рвался вперед, торопился жить. Овладел 
умением скорочтения. Самая частая картина, 
которую наблюдали коллеги, как Ванин, едва 
начав разговаривать по телефону, все дальше 
и дальше отодвигал трубку от уха, стремясь 
поскорее положить на рычаг. Он уже ухватил 
суть вопроса. Подробности — напрасная трата 
времени. Конструктор постоянно ходил по отде-
лу, которым руководил, от кульмана к кульману, 
от сотрудника к сотруднику: тут поправит, тут 
предложит изменить, тут найдет ошибку, едва 
взглянув на чертеж.

Сергей Петрович Ванин родился в Ле-
нинграде. После семилетки поступил в 
механико-конструкторский техникум, получил 
диплом техника-конструктора по подъемно-
транспортным сооружениям. Четыре года про-
работал в Особом конструкторском бюро № 43 
при Артиллерийской академии в Ленинграде. 
Поступил в один институт, перевелся в другой 
— Ленинградский военно-механический. За от-
личную учебу получил Сталинскую стипендию. На 
последнем курсе устроился работать в НИИ-13 
к Борису Ивановичу Шавырину. Влился в кол-
лектив, который занимался конструированием 
первого в мире тяжелого миномета — калибром 
160 миллиметров.

Шавырин в те годы был в опале. Едва из-
бежал ареста. С ленинградского завода № 7, где 
разработал и за два года сдал на вооружение 
сразу четыре образца минометов: калибром 50, 
82, 107 и 120 мм, перевелся в институт, кото-
рый к конструированию артиллерийских орудий 
имел весьма опосредованное отношение, уже 
не руководителем КБ, а всего лишь начальником 
отдела.

Начинающего конструктора ничто не сму-
тило. Борис Иванович увлек творческим азар-
том, влюбленностью в минометы и личной 
харизмой.

За несколько дней до объявления войны 
Сергей Ванин получил диплом с отличием по 
специальности «инженер-технолог по артпроиз-
водству». Впереди были радужные перспективы, 
интересная, творческая профессия, богатая 
событиями счастливая жизнь.

Но уже через месяц пришлось выстраи-
вать другую жизнь — по законам военного 
времени.

Минометов на фронте катастрофически не 
хватало. И. В. Сталин лично просил Шавырина в 
кратчайший срок упростить конструкцию 120-мм 
миномета, чтобы развернуть в тылу массовый 
выпуск столь необходимого оружия. НИИ-13 

эвакуировался в Молотов (Пермь). Шавырин же 
с группой из двадцати человек в сентябре 1941 
года срочно вылетел в Москву, где конструкторам 
предоставили необходимые условия для работы. 
В числе опытных, давно с ним работавших кон-
структоров, технологов и производственников 
Борис Иванович взял с собой и Сергея.

Ванин не подкачал. Как, впрочем, и другие 
члены этой инициативной группы. Всего за два 
месяца 120-мм миномет упростили так, что тру-
доемкость его изготовления снизилась на 44%, 
расход материалов — на 26%, за одно и то же 
время на одной и той же поточной линии можно 
было выпустить в 1,8 раза больше минометов. 
При этом технические характеристики орудий 
остались прежними.

В годы войны советская промышленность 
выпустила 351 800 минометов. Практически все 
они были конструкции Шавырина. Великолеп-
но зарекомендовали себя в боях. Уничтожили 
столько же гитлеровцев, сколько танки, авиация, 
артиллерия, стрелковое и иное оружие вместе 
взятые.

11 апреля 1942 года Председатель ГКО под-
писал Указ о создании СКБ, объединив под на-
чалом Б. И. Шавырина сразу три конструкторских 
коллектива, проектировавших минометы.

Вместе с Борисом Ивановичем на берега 
Оки приехал и Сергей Петрович Ванин. Теперь 
уже в должности не инженера-конструктора, а 
руководителя группы.

Шавырин любил применять эффективный 
метод. Когда предстояло разработать новое 
орудие, он создавал специальные группы, ко-
торые называл «мозговыми центрами». Группы 
вырабатывали ключевые решения, которые затем 
передавались на детальную проработку. В такие 
группы Шавырин нередко включал Ванина с его 
смелыми мыслями, в полной мере используя та-
лант молодого инженера быстро находить ответ 
на нетрадиционные задачи, рождать множество 
интересных идей.

Главной задачей было создание всей гаммы 
тяжелых минометов. Преимущество миноме-
та — его простота в использовании, обслужи-
вании, производстве и при этом высочайшая 
эффективность на поле боя. Миномет весит 
на порядок меньше пушки. Отсюда его воз-
можность быстро перебираться на солдатских 
руках и спинах в нужную точку, стрелять с лю-
бой, абсолютно неподготовленной позиции. 
Конструкция лаконична: ствол, двунога-лафет, 

опорная плита, прицел, подъемный и поворот-
ный механизмы. Нет сложных, дорогих, весом в 
несколько сотен килограммов противооткатных 
устройств. 

 При малых калибрах так и было. Но тяжелые 
минометы заряжались минами в рост человека. 
Сила отдачи многократно увеличивалась. Нужны 
были иные опорные плиты, материалы, иные 
конструкторские решения для качающейся части 
ствола, иные пороха и конструкции мин.

Ни на одном из заводов СССР не оказалось 
прессов такого размера и мощности, чтобы от-
штамповать опорную плиту для миномета кали-
бром 240 мм. Попытка вместо одной большой 
плиты сделать две меньшего размера дала не 
очень хороший результат. Миномет, стоящий на 
двух «лапах», стал требовательным к подготовке 
позиции и оказался неудобен.

Тогда Серей Петрович Ванин разработал 
штампосварную конструкцию, изготовление 
которой уже не требовало каких-то особенных 
прессов. 

Вместе с начальником технологического 
отдела А. М. Банасевичем Ванин разработал кон-
струкцию подрессоривания 240-мм миномета, в 
которой применил совершенно новые элементы. 
Это позволило заметно сократить трудоемкость 
и стоимость этого ответственного узла.

И так на каждом этапе, на каждом новом 
изделии — все новые и новые изобретения.

Ванин работал почти круглые сутки, с корот-
ким перерывом на сон, и без выходных. Горел на 
работе, отдавая всего себя без остатка.

В 1950 году 240-мм миномет дальностью 
8 000 метров, поразительной точности и кучности 
был принят на вооружение Советской армии. За 
его создание группа разработчиков, в том числе 
С. П. Ванин, была удостоена звания лауреата 
Сталинской премии.

Ванин был одним из основных конструкто-
ров, создавших бомбометы для борьбы с подво-
дными лодками: БМБ-2, МБУ-200 и МБУ-600.

Когда правительство СССР поставило перед 
СКБ задачу создать первую в мире самоходную 
минометную установку «Ока» калибром 420 мм, 
с ядерным зарядом, дальностью стрельбы от 25 
до 45 километров, Шавырин поручил Ванину 
разработку качающейся части механизма. Ванин 
стал ведущим конструктором со стороны СКБ. За 
гусеничный ход отвечало танковое КБ Жозефа 
Яковлевича Котина.

«Ока» была выпущена в виде опытного об-
разца, 7 ноября 1957 года прошла по Красной 
площади, ошеломив иностранных послов и за-
рубежных журналистов и доступно, без слов 
объяснив всему миру: нападать на СССР не надо, 
себе дороже будет.

Созданием СМУ «Ока» завершился мино-
метный период СКБ. В серию она не пошла. СССР 
нужна была уже не артиллерия, а ракеты.

Борис Иванович Шавырин принял непростое 
решение: перевести СКБ на рельсы ракето-
строения. Он активно привлекал на предприятие 
выпускников ракетных специальностей лучших 
вузов страны, но не собирался отказываться и 
от старых кадров. Организовал учебу. Лекции 
читали приглашенные из Москвы и Ленинграда 
специалисты. Инженеры СКБ ездили за зна-
ниями в различные институты, лаборатории, 
организации.

Ванин не стал исключением. Шутка ли — в 
сорок лет фактически поменять специализа-
цию. Но он это сделал, став одним из ведущих 

специалистов в области создания управляемого 
ракетного вооружения. Проявил себя как велико-
лепный идеолог комплекса. Задавая требования 
на новое вооружение, военные говорят, что хотят 
получить: комплекс, стреляющий на такую-то 
дальность, выполняющий такие-то задачи, при-
меняемый так-то и так-то. Конструктор пере-
водит пожелания заказчика на язык техники. И 
здесь равных Сергею Петровичу было мало.

Первым детищем Ванина стал противотан-
ковый ракетный комплекс с кольцевым крылом 
«Скорпион», который не был принят на вооруже-
ние, но стал «учебным» образцом в наработке 
опыта и собственной методики конструирования. 
А вот следующий — ПТРК «Малютка» — в скором 
времени узнал весь мир. Ракета весила 11 кило-
граммов. При этом пробивала броню толщиной 
450 мм по нормали на дальности 3 000 метров 
с вероятностью 0,7, то есть десятью ракетами 
выбивала семь танков. Это был лучший ком-
плекс в мире. Лицензию на его производство 
продали в 6 стран, а сам комплекс поставляли 
в 60 стран. В ряде армий она до сих пор стоит 
на вооружении. За ее создание Б. И. Шавырин, 
С. П. Непобедимый и С. П. Ванин получили звания 
лауреатов Ленинской премии.

Несмотря на то, что Шавырин и Ванин ровно 
четверть века проработали плечом к плечу и Ва-
нин вырос до самодостаточной, состоявшейся 
конструкторской единицы, Сергей Петрович 
продолжал благоговеть перед «шефом», как на-
зывали в коллективе руководителя СКБ. В свою 
очередь, «шеф» относился к Сергею Петровичу 
с нескрываемым уважением и привлекал к все 
более сложным работам.

В начале 1960-х годов Ванин вошел в группу, 
которой предстояло выполнить сложнейшую за-
дачу — создать межконтинентальную баллисти-
ческую ракету. Вскоре стал ведущим конструкто-
ром по этой теме. Качественный скачок весьма 
ощутимый — от переносного противотанкового 
ракетного комплекса к ракете, перелетающей 
океан. К тому времени Сергей Петрович занимал 
уже пост начальника конструкторского бюро в 
составе СКБ.

«Мозговой центр» выработал решение: 
делать ракету трехступенчатой с ускорителем 
и в качестве двигателя первой ступени исполь-
зовать твердотопливный ракетно-прямоточный 
двигатель.

В основном все ракеты тех лет были жид-
костными. Твердотопливной ракеты с ракетно-
прямоточным двигателем таких размеров не 
было ни у кого в мире.

При этом сама ракета получилась мало-
габаритной: длина — 12 метров, диаметр — 
2,6 метра, масса — 29 тонн. Для сравнения: 
оперативно-тактическая баллистическая ракета 
Р-2 имела длину 17,7 метра, диаметр 1,65 ме-
тра, вес 19,6 тонны, но стреляла всего на 550 
километров. Уникальную разработку Шавырин 
назвал «Гном».

Работа дошла до стадии утверждения эскиз-
ного проекта. На полигоне в подмосковном Ту-
раеве 16 октября 1965 года провели натурный 
пуск стендового двигателя, показавший фанта-
стические результаты.

…Накануне пуска, 9 октября, ушел из жизни 
начальник и главный конструктор СКБ Борис 
Иванович Шавырин.

Через два года тему закрыли. Причина была 
проста: не стало двигательной, толкающей, про-
давливающей силы в лице Бориса Ивановича 
Шавырина.

Опыт создания «Гнома» лег в основу новой 
разработки — тактического ракетного комплекса 
«Точка». Новый руководитель предприятия — к 
тому времени оно стало называться Конструк-
торское бюро машиностроения (КБМ) — С. П. Не-
победимый назначил С. П. Ванина ведущим 
конструктором по «Точке». По тем временам 
комплекс стал жемчужиной конструкторской 
мысли. Он поражал цель на дальности 70 кило-
метров, попадая точно «в колышек», как гово-
рили конструкторы, и полностью оправдывал 
название.

С тех лет и по сей день КБМ остается 
единственным в России разработчиком вы-
сокоточных мобильных твердотопливных так-
тических и оперативно-тактических ракетных 
комплексов наземного базирования для Су-
хопутных войск. Вершиной конструкторского 
творчества в этой линейке на сегодняшний 
день является ОТРК «Искандер-М». Но начи-
налось все с Б. И. Шавырина, С. П. Ванина, 
О. И. Мамалыги, В. А. Матюнина, В. Д. Немы-
кина, Г. Г. Одинцова, М. Г. Васина, С. П. Непо-
бедимого и других выдающихся конструкторов 
СКБ, которые заложили основы, создали школу 
создания высокоточных управляемых ракетных 
комплексов.

Сергей Петрович Ванин участвовал в началь-
ном этапе создания оперативно-тактического 
ракетного комплекса «Ока». Затем был назначен 
заместителем главного конструктора, занимался 
научным сопровождением по всей тематике 
изделий КБМ, проработал в этой должности 
девятнадцать лет.

Ушел на заслуженный отдых, когда пере-
валило уже за семьдесят.

За свои выдающиеся заслуги награжден 
орденами Ленина и Трудового Красного знамени, 
медалями. На его счету около 50 изобретений.

В галерее почета Балтийского государствен-
ного технического университета им. Д. Ф. Усти-
нова висит портрет С. П. Ванина. КБМ учредило 
в университете стипендию имени выдающегося 
выпускника для самых одаренных и целеустрем-
ленных студентов.

Люди, создававшие ракетный щит нашей 
Родины, были беззаветными тружениками. Сер-
гей Петрович Ванин — исключительная личность, 
замечательный человек, который умел любить, 
дружить, творить, работать, не размениваясь 
по мелочам.

Каждый полет ТРК «Точка» и других комплек-
сов разработки КБМ звучит ракетным салютом в 
честь него и других творцов оружия сдерживания 
для спокойной и мирной жизни России.

Вероника УШАКОВА.

ПАМЯТЬ
ТРК «Точка».Сколько выдающихся конструкторов мы 

знаем? Ничтожно мало, если сравнить 
с количеством артистов, певцов, в том 
числе не самых известных. Услышав 
знакомый мотив, мы безошибочно на-
зовем исполнителя. Но даже не задумы-
ваемся, кто придумал первый авто-
мобиль, шариковую ручку, смолистую 
смесь для асфальта — столь же привыч-
ные, сколь необходимые.
И уж совсем мировому сообществу 
неизвестны имена тех, кто не являлся 
изобретателем каких-то знаковых ве-

щей, всю жизнь оставался в тени 
первых лиц предприятий, хотя их 
вклад порой определял быть или 
не быть очередному шагу техни-

ческого прогресса.

МБР 
«Гном».

Миномет калибром 420 мм 
на Красной площади.

Сергей Петрович Ванин.

РАКЕТЧИК 
В «ТОЧКУ»

ПТРК «Малютка».

К 100-летию со дня рождения Сергея Ванина



SOSЕДИ

ЗЛОБА ДНЯ

СЕГО ДНЯСВОБОДНАЯ ТЕМА

Где парламент — не место для дискуссии, где 
больница — не место для лечения, там официаль-
ная социальная наука — не средство для создания 
портрета страны… У нас есть системная оппозиция 
— она в Думе, а есть внесистемная — она на Саха-
рова и Болотной. Но и социальная наука существует 
в двух видах: как системная и официальная (она 
не отвечает на главный вопрос — в чем причина 
русской катастрофы ХХ века, — ибо его «не заме-
чает») и как внесистемная, неофициальная. Я хочу 
предложить понимание российского пути с позиции 
внесистемного, независимого исследователя. 

 За 70 лет совпропаганды наибольший успех 
достигнут в фальсификации образа исторической 
России. По сей день не только КПРФовцы, но и 
либералы, подхватившие красную эстафетную 
палочку ненависти к корням Руси, уверены, что «та», 
досоветская наша Родина была «убогой, невеже-
ственной, жестокой, отсталой». Демистификация 
латентного и открытого большевизма — серьезная 
и нерешенная задача. 

 …Проект Собирания земель, начатый Калитой 
в XIV веке, продолженный Иваном III (Великим), за-
вершился в 70-е годы XIX века. Едва заметное на 
карте Московское княжество превратилось, вместе 
с Британией, в самую большую империю планеты. 
С конца XIX века и до 1917 года страна переходила 
к новому проекту — к Великому обустройству. В ХХ 
век Россия входила со всеми осознанной претен-
зией на мировое лидерство. Самые высокие темпы 
экономического роста, первое «экономическое 
чудо» — это Россия. Строительство Транссиба и 
КВЖД (подаренного Сталиным и Хрущевым, вместе 
с Порт-Артуром, председателю Мао) — Россия. 
Самый высокий демографический рост — 1,5% 
ежегодно — у нас. Доля страны в мировом агроэк-
спорте — 40%. Земская и большая часть городской 
медицины — бесплатная, с 1908 года всеобщее, 
бесплатное начальное образование. В Питере и Мо-
скве трудились шведские и финские гастарбайтеры, 
с 1914 года строятся столичные метрополитены. Про 
духовный взлет, про Серебряный век поэзии, про 
прозу, театр, балет, музыку, живопись напоминать 
не буду: мир этого не забыл…

 В чем причина успеха той России? Причин, 
конечно, много: огромные природные ресурсы, 
умноженные на трудолюбие русского крестьянства, 
на эффективность и немногочисленность слоя 
дворян-управленцев. Важный фактор — высочай-
шая образованность императоров и их единство с 
собственным народом (за весь XIX век по полити-
ческим мотивам в стране был казнен 41 человек, 
а вот за первые 35 лет строительства «светлого 
будущего» мы потеряли 65 миллионов жизней). 

 Самая глубокая причина успеха страны до того, 
как она начала строить «светлое будущее», — верная 
самоидентификация, правильное понимание себя 
и окружающего мира. В его основе — историческая 
наука, не подлежавшая цензуре. Спустя 100, 150 лет 
вы можете взять любую книгу по истории и читать 
ее не отрываясь. История служила чистым зерка-
лом, отражающим общество и окружающий мир, 
она была точной «картой во времени», надежным 
компасом в будущее. Российская идентичность 
— это и есть «снятая» история. Свою страну наши 
предки тогда называли «святая Русь»… 

 Что случилось в 1917 году? Но нет, начнем с 
идеи, которая существовала до 1917 года. Русская, 
или лучше Российская, идея — это главные общена-
циональные правила, сформированные историей и 
определившие нашу самобытность. На определен-
ном историческом этапе древние роды и племена 
преобразовывались в народы. Двенадцать веков 
назад 14 разных племен — древляне, северяне, 
поляне, вятичи, кривичи… — стали переформати-
роваться в русский народ. Ценности, ставшие их 
«плавильным котлом», и есть национальная идея. 
Российская идея — это православие, собирание 
земель и общинный коллективизм. И, добавим, 
родной язык. 

 Рубеж XIX–ХХ веков в России — время эконо-
мического прорыва, которое трагически совпало 
с временем глубинного идейного кризиса. Пере-
ставали работать наши главные правила. Община 
превратилась в тормоз агросектора и нуждалась в 
демонтаже, Столыпин ответил расселением общи-
ны на хутора. Собирание земель себя исчерпало, 
и Россия переходила к философии качественного 
развития. Традиционно российская власть уза-
конивалась идеей Бога. Принимая власть, импе-
ратор проходил процедуру Богопомазанья. Он 
воспринимал себя и воспринимался обществом как 
уполномоченный самим творцом. Для страны, где 
все были верующими, это лучший способ легити-
мации, он определял высшие правила и для царя, 
и для подданных. Но в конце XIX века христианство 
столкнулось с атеизмом. Расшатывание веры по-
родило террор, Федор Достоевский предупреждал: 
«Если Бога нет, все дозволено». 

 На слова пророка Россия ответила Февраль-
ской революцией, ее цель — переход от религи-
озной к гражданской легитимации государства. 
Главный лозунг Февраля — выборы в Учредитель-
ное собрание. Когда правительство Керенского с 
выборами затянуло, Зимний взяли большевики, 
обещая: «наше правительство выборы проведет». 
И действительно, голосование провели: ленинцы 
проиграли, набрав меньше четверти голосов. Когда 
в январе 18-го депутаты собрались в Петрограде 
и признали декреты Ильича незаконными, Ленин 
отказался передавать правление избранному на-
родом большинству, Учсобрание было разогнано, 
а вышедших на его защиту горожан чекисты двух 
столиц расстреливали из пулеметов…

 Можно ли узаконить незаконную власть? Новая 
власть не была ни богопомазанной, ни выбранной, 
она не была легитимной. Большевистский перево-
рот означал разрыв истории. Как писал в 1918 году 
Василий Розанов, «над нами опустился железный 
занавес». Через полвека Солженицын подтвердил: 
«Советский Союз соотносится с исторической 
Россией как убийца с убитым». Именно поэтому 
новая власть остро нуждалась в легитимации. 
Какое-то время ее заменяли красный террор и 
Гражданская война. Но истребив Белое движение, 
большевики вновь мечтали узакониться. Понятно, 
что вариант нормальных выборов не подходил. 
Сознавая антигосударственный характер режима, 
летом 18-го года Ленин написал: «Россия завоевана 
большевиками». И коммунистам пришлось закрыть 

исторический и все другие гуманитарные отделения 
российских университетов и постепенно разра-
ботать собственные, «марксистско-ленинские» и 
другие исторические и гуманитарные (анти)науки. 
На смену госстратегии, вырастающей из истории 
и реформированной российской идеи, пришла 
коммунистическая идеология и большевистская 
сверхцензура. Ее суть, если совсем коротко, в 
том, что всякий тиражируемый текст должен был 
доказывать: победа коммунизма неизбежна. Са-
крализировались два ключевых термина — Ленин 
и социализм. Это узаконивало власть, ибо «против 
социалистического рая только враги», а генсек 
— его главный строитель и «продолжатель дела 
великого Ленина».

Образ боговождя был, конечно, принципиаль-
но непохож на реального болезненного маленького 
человека, а советский социализм, построенный на 
чудовищной эксплуатации общества партноменкла-
турой, на ГУЛАГе, на искусственных голодоморах 
и депортациях народов, не имел ничего общего с 
теорией, где социализм — это общество, где сво-
бодное развитие каждого — условие свободного 
развития всех.

 Это закончилось. Сегодня видно, что офици-
альная история СССР — не отражение реальности, 
а миф, создававшийся властью для общества, и 
ни одну советскую «историческую» книжку сейчас 
никто не переиздает, ибо никого не заставишь ее 
читать… История Советского Союза — это не съез-
ды и пятилетки, это история Сопротивления нашего 
народа. Это Кронштадт и Тамбовское восстание, это 
крестьянская война 20–30-х, это власовцы и Локот-
ская республика, это диссидентство и самиздат, это 
неформалы периода Перестройки. Советские 70 
лет — это потеря 5,5 млн км территории (10 Фран-
ций), население Империи в 1917 году составляло 
186 млн человек, а в 2014-м нас стало 143 млн. ХХ 
век Россия проиграла! Есть ли у нее шанс выиграть 
новый, наступивший век? 

 Население ломало систему снизу, умные люди 
— сверху, и она почти рухнула в 91-м, но возроди-
лась десять лет спустя. Оказалось, что реальная 
хозяйка страны — номенклатура — смогла реа-
нимироваться и возродиться. 

Правда, ее состав несколько изменился. 
Теперь это не столько партийцы, сколько новые 
чекисты и другие силовики. Как и прежде, «но-
вый класс» не вписывается в евровыборы. Его не 
способна узаконить постсоветская версия РПЦ. 
Новой системе очень нужна идеология, но создание 
нового детища постоянно затягивается, обостряя 
проблему легитимации. 

 Поскольку новая власть — преемница и про-
должатель советчины и так же поражена разрывом 
с русской историей, она вновь нуждается в оправ-
дывающей ее мифологии. Кремль одобрил разра-
ботку новой концепции единого учебника истории, 
с ключевым тезисом о единство-неразрывности 
исторической России и советчины. Таким путем 
скрывается разрыв и власть удлиняет свою ле-
гитимацию до времен Рюриковичей, снимая от-
ветственность за 17-й год. 

 Новая идеология, главные слова. Два главных 
термина обновленной идеологии — Сталин и по-
беда в войне. Образ нынешней власти строится как 
наследницы победителей и таким путем частично 
легитимируется… Имя Сталина, под видом «интере-
са снизу», навязывается в бесконечном количестве 
теле- и радиопрограмм. Часто дискуссия строится 
прямо по методу нейролингвистического програм-
мирования: обсудим вопрос — «чем объяснить 
растущий интерес народа к образу Сталина». 

 Оппонирование сталинщине продолжается 
у нас с того момента, когда будущий вождь стал 
заметен на политической сцене. Сегодня его сто-
ронники вспоминают реальные достижения 30–40-х 
годов — преодоление безработицы, преступности, 
индустриализацию…

 Ответный довод краток: Гитлер тоже много 
сделал для немцев: построил дороги, обеспечил 
занятость, повысил жизненный уровень… Все бы 
ничего, но, правда, он сжег в печах 6 миллионов 
евреев и потерял государство. Поэтому признан 
главным преступником ХХ века. Вот и Сталин уни-
чтожил десятки миллионов соотечественников. 
Победив в войне, Советский Союз еще 45 лет му-
чился и тоже исчез с исторической арены, вместе 
с соцлагерем и мировым комдвижением. Диагноз 
прост: либо мы за Сталина вместе с Гитлером, либо 
против обоих!

 Второй символ, формирующий постсоветскую 
идентичность и узаконивающий власть, — Великая 
Отечественная. Само это словосочетание превра-
щено в неоязыческий тотем. Война мумифициро-
вана как Ленин в Мавзолее, она «священна», здесь 
недопустимы ни споры, ни научные открытия… 
Причем реальные фронтовики власти не нужны: 
обещанное жилье они не получали 70 лет, пока не 
вымерли. Главное было не в этом, а в том, чтобы со-
хранить сталинскую мифологию войны: «мы спасли 
мир от фашизма». Что на это возразить? 

Но прежде, чем говорить о победе, надо при-
знать, что большевики вместе с Гитлером развязали 
эту войну. Не будь переворота в 17-м в России, 
Вторая мировая война оказалась бы просто невоз-
можной. Все вопросы разрешила бы Первая.

 В древние времена нарушение племенных 
правил означало изгнание из социума и верную 
смерть. СССР противостоял всем мировым пра-
вилам. Навязывая красный миф, большевики 
извели колоссальные ресурсы, человеческие и 
финансовые. Сегодня Кремль по-прежнему под-
держивает и создает совершенно безнадежные 
режимы, долги которых позднее списываются. Но 
сегодня Запад объявил санкции против Москвы, 
Россия находится в политической изоляции, ее 
изгоняют из цивилизованного сообщества. При-
чем в ответ, обирая собственный народ, власти 
объявляют санкции против Запада. Эта советская 
идеология совершенно неприемлема, она ведет к 
угасанию России…

 Выход есть. Нам нужен «Русский Нюрнберг» 
и юридическая оценка советского режима. Нужно 
дать оценку тем, кто разрывал связь с тысячелетней 
Россией. Нам нужны выборы в новое Учредительное 
собрание. Нам нужно возвращение в историю, к 
реформированной Российской идее, главные цен-
ности которой теперь — историзм, обустройство, 
духовность, демократия.

Игорь ЧУБАЙС, философ, историк

Нам нужно новое Учредительное собрание, которое даст оценку 
советскому режиму
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КАК РОССИИ ВЕРНУТЬСЯ В ВЕЛИКУЮ ИСТОРИЮ

Москвич Андрей Тарабров, чья 
дочка учится в образовательном 
комплексе «Юго-Запад», присут-
ствовал на этом анкетировании в 

качестве наблюдателя от родительской обще-
ственности: «И ведь анкеты были именные, а не 
анонимные! Мне такие действия в отношении 
15-летних подростков кажутся подозритель-
ными и незаконными — а ведь данное «ис-
следование» проводилось в 600 школах по 
распоряжению, подписанному главой Депар-
тамента образования Калиной. Какое право 
имеет департамент собирать подобные конфи-
денциальные сведения по именным анкетам с 
несовершеннолетних подростков, без согласия 
родителей?!»

Мама одного из школьников, у кого вы-
пытывали о наличии посудомоечной машины, 
решила разобраться и отправилась в шко-
лу, чтобы задать вопросы о подозрительной 

анкете руководству: «Мне сообщили, что анке-
тирование прошло фактически во всех школах 
Москвы. На вопрос, кто является заказчиком 
данного анкетирования, мне ответили, что это 
некое международное мониторинговое иссле-
дование PIRLS. На вопрос же, каким образом 
ТАКАЯ анкета оценивает грамотность, руко-
водители переглянулись, и развели руками: 
«Видимо, никак…»

То самое PIRLS — это международное 
исследование качества чтения и понимания 
текста. Данное исследование, как заявляет-
ся, позволяет сравнить уровень и качество 
чтения и понимания текста учащимися началь-
ной школы в различных странах мира, а также 

выявить различия в национальных системах 
образования. Неужели мировые «эксперты от 
образования» искренне считают, что вопросы 
о наличии посудомоечной машины позволя-
ют определить качество понимания текста 
учащимися? И почему российских 15-летних 
подростков записали в учащиеся начальной 
школы?..

По словам Нины Сайковой, специалиста 
по связям с общественностью Московского 
центра качества образования, который прово-
дил это тестирование школьников на владение 
микроволновками и автомобилями, подобное 
исследование совершенно логичное и вовсе 
не дикое, как показалось родителям:

«Оно позволяет выяснить зависимость 
материального благополучия и успеваемости. К 
примеру, учителя каких-то школ могут говорить, 
что невысокий средний уровень успеваемости 
зависит от того, что район не слишком благо-
получный, но исследования показывают, что 
это не так… Все полученные данные никуда 
потом не передаются, беспокоиться об этом 
не нужно!»

Не совсем понятно, почему исследование 
связи богатства и оценок озаглавлено как ис-
следование «функциональной грамотности». 
Так бы и писали уж: «тестирование на изучение 
связи благосостояния и успеваемости»… 

Евгений БАЛАБАС.

c 1-й стр.

Как ни странно, но в Донецке практиче-
ски синхронно с Украиной начали свой 
процесс декоммунизации. Нет, памят-
ник Ленину в центре города еще стоит, 
но вот местных коммунистов выкинули 
практически отовсюду.

Все, что можно узнать о нынешних донецких 
коммунистах, укладывается в короткий ряд — 
их лидер давно снят со всех постов в ДНР, им 
отказали на последних выборах в регистрации 
собственных избирательных списков, их народ-
ных депутатов исключили из Народного совета 
ДНР 6 мая. Осталось подождать заявления об 
уходе в подполье?

В самопровозглашенной Донецкой народ-
ной республике, похоже, местных коммунистов 
«помножили на ноль». Что странно: без их под-
держки «русская весна» в Донецке не получилась 
бы. Именно коммунисты в феврале 2014 года 
поставили первый палаточный городок «в защиту 
Ленина», и именно их дисциплинированные и 
прошедшие не одни выборы пожилые члены 
составили костяк избирательных комиссий на 
референдуме 2014 года. Собственно, в 2014-м 
этого никто и не отрицал, а лидер местных ком-
мунистов Борис Литвинов с июля по октябрь 
даже возглавлял здешний Народный совет.

6 мая депутатов коммунистов выкинули из 
этого самого Народного совета с формулиров-
кой «за утрату доверия», а 11 мая колонну КП 
ДНР с красными флагами местные правоохра-
нители пытались не пустить на демонстрацию. 
Это, кто не знает, в Донецке теперь нерабочий 
день — День республики. Вообще-то на этой 
демонстрации Россию на трибуне представляли 
всего два официальных лица — как раз депутаты 
Государственной думы от КПРФ Владимир Родин 
и Казбек Тайсаев. А в это время «их» колонне 
ломали красные флаги.

«Все просто, в республике будет две обще-
ственные организации — «Донецкая республи-
ка» и «Свободный Донбасс», — сообщил «МК» 
источник в правительстве ДНР, — все остальные 
пусть подстраиваются! Коммунистам еще в про-
шлом году не дали регистрировать свой список, 
и они своих людей провели по квотам «Донецкой 
республики», но политическую деятельность 
не прекратили. Вот их решением политсовета 

и убрали. Тут у нас все будет как сказано, и не 
иначе!»

«Разрешенные» общественные организации 
связывают с Александром Захарченко и Павлом 
Губаревым соответственно. А коммунисты ДНР 
на выходных собирали свой пленум и думали, 
как им теперь быть.

В понедельник уже луганские коммунисты 
на одном из своих сайтов опубликовали за-
явление в защиту донецких однопартийцев. 
Это была эмоциональная реакция на изгна-
ние коммунистов из Народного совета ДНР. 
«Прикрываясь заявлениями о том, что таковые 
указания приходят из Москвы, власти ДНР при-
няли решение о фактическом запрете деятель-
ности в республике КП», — говорилось в этом 

заявлении. Подтекст понятен: как бы в Луганске 
Плотницкий не повторил опыт соседей. В само-
провозглашенной ЛНР коммунисты вполне себе 
разрешенная партия. Пока.

«Это ошибка, мы существуем, на сегодня 
наша партия — единственная зарегистриро-
ванная партия в ДНР, — пояснил «МК» лидер 
донецких коммунистов Борис Литвинов. — Было 
такое небольшое окно возможностей в октябре 
2014 года, и мы успели получить бумажное сви-
детельство о регистрации. Больше тут партий 
нет, есть десяток общественных организаций. 
Нас вот сейчас в мае проверяет министерство 
юстиции ДНР. Как партию».

— А правда, что вас арестовывали в свое 
время и что 11 мая в Донецке вашей колоне 

ломали красные флаги?
— Ну, эксцесс на демонстрации был. Но с 

ним связаны отдельные ретивые сотрудники 
правоохранительных органов. Людям 25 лет 
мозги мыли, вот они и бросаются на красное, 
как бык на тряпку. А вот из Народного совета 
нас действительно убрали. Наши политические 
оппоненты из «Донецкой республики» не очень 
хотят конкуренции на политическом поле. Сей-
час у Дениса Пушилина властных полномочий 
больше, чем было когда-либо у нас. В республике 
могут пройти выборы, и я с этим связываю наши 
неприятности.

Но меня никто не арестовывал! Слухи воз-
никли в 2015 году. Тогда мы очень близко по-
дошли к решению о запуске собственных денег. 
Они даже были отпечатаны, не спрашивайте где 
— не в Донецке и не в России. И возник риск, что 
наши враги попробуют захватить этот груз. По 
этому поводу у меня был очень долгий разговор, 
часов 12, с компетентными людьми из отдела 
по борьбе с организованной преступностью. А 
слухи пошли про арест…

— Вы думаете, выборы будут?
— Мы с вами реальные люди и понимаем, 

что Украина ни к лету, ни к зиме чисто технически 
не в состоянии внести все изменения в Консти-
туцию и согласовать с нами закон о выборах 
согласно Минским договоренностям. И это в 
том случае, если было бы желание следовать 
этому процессу. А тут я пессимист. Но разви-
вать собственное местное самоуправление в 
любом случае нужно, и к концу июля — началу 
августа я не исключаю проведение своих, мест-
ных выборов в ДНР независимо ни от чего. Все 
может быть.

Насколько серьезны наши проблемы, 
поймем на следующей неделе. Сейчас ведем 
политические консультации. Я еще хочу встре-
титься с Геннадием Андреевичем Зюгановым, 
посоветоваться. А там посмотрим.

И еще — нам не нужны адвокаты со стороны! 
Вчерашнее заявление луганских коммунистов 
вышло на сайте, который контролируют исклю-
ченные из партии люди, один из них вообще в 
«Айдаре» служил. Так что это попытка вбить еще 
один клин между нами и главой республики. 

Дмитрий ДУРНЕВ, Донецк. 

Их уже исключили из Народного совета 
и не пустили на демонстрацию

ОППОЗИЦИЯ
По сообщениям Навального, 
его группу били около 30 чело-
век. Также он утверждает, что 
в избиении участвовали как 

казаки, так и полицейские. «Исполнители 
нападения — «казаки» и полиция», — напи-
сал основатель ФБК в Твиттере. На записи 
видно, что в драке действительно участвова-
ли казаки. Причем некоторые из них были в 
форме с казачьими погонами старших чинов: 
подъесаула и есаула. На форме также красо-
вались нашивки: государственный реестр 
казачьих обществ России. Комментаторы 
из Анапы разглядели на видео заместителя 
атамана казачьего общества города Николая 
Нестеренко. Видимо, именно эта организация 
устроила «проводы» Навальному. 

Подробности инцидента близ аэропорта 
Анапы «МК» рассказал Дмитрий Слабода, 
кубанский блогер, фотограф. 

По его словам, акция с «проводами» 
Навального планировалась заранее. «Мне 
позвонили утром 17 мая. Сказали, чтобы я 
приезжал к аэропорту, там что-то намечается. 
До этого я даже не знал, что там Навальный 
будет». По словам Слабоды, ситуация раз-
вивалась так:

— Когда группа Навального вышла из ав-
тобуса и пошла в сторону аэропорта, их стали 
поливать молоком. И кто-то из его компании в 
красной майке ударил локтем старого казака. 
Это видно на 31-й секунде видео, которое я 
опубликовал. Это увидели молодые казаки, 
и завязалась драка. Казаки пытались вы-
хватывать парня в красной майке, который 
ударил пенсионера. 

— Полиция не вмешалась?
— Уже после выбежал полицейский, май-

ор, и начал разнимать. Словесная перепалка 
продолжалась еще минут семь.

— Что сейчас с казаком, которого уда-
рили в начале акции?

— Насколько я знаю, он будет писать 
заявление в полицию и снимать побои. Я 
сам видел кровь. Единственно, он не упал 
на землю, как человек из группы Навального 
в синей майке.

При этом блогер пояснил, что понятия 
не имеет, кто конкретно был организатором 
акции «Прощание с Навальным».

А мужчиной в синей майке из группы На-
вального, которому досталось больше всех 
от объекта в казачьей кубанке и камуфляже, 
оказался Артем Торчинский, ведущий «До-
ждя». Позже он рассказал свои коллегам, что 
врачи не обнаружили у него серьезных травм. 
Хотя на видео видно, что били его крепко — 
сначала был нанесен удар в правый висок, а 
после, когда он уже лежал на асфальте, его 

и добивали ногами. 
Что же касается молодого человека в 

красной майке, первого поддавшегося на 
провокацию местных жителей, то это, как вы-
яснилось, новоиспеченный супруг сотрудницы 
ФБК Анны Литвиненко. Пресс-секретарь ор-
ганизации опубликовала фото пары с ирони-
ческой подписью: «Аня вышла замуж, повезла 
мужа в поход с ФБК. У него сегодня и ДР. Вот, 
отметил в компании новых друзей».

Известно, что казачьи дружины принима-
ют участие в поддержании общественного по-
рядка в Анапе наряду с сотрудниками полиции. 

Несмотря на это, мы предприняли попытку 
выяснить, почему близ аэропорта, режимного 
объекта повышенной опасности, оказался 
всего один сотрудник полиции, который в 
итоге и разнимал драку. В анапском линейном 
отделе МВД России на транспорте в коммен-
тарии «МК» отказали. Впрочем, как и в пресс-
службе самого аэропорта. Из сообщений СМИ 
следует, что ни один участник потасовки не 
был задержан. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что не располагает 
данными о нападении на Навального.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

От нападений хулиганствующих элементов у 
нас, увы, не застрахован никто. Но, как справедливо 
полагал герой «Места встречи изменить нельзя», 
правопорядок в стране определяется не наличием 
преступников, а умением властей их обезврежи-
вать. Конечно, сталинский СССР, во времена коего 
нес свою опасную и трудную службу Глеб Жеглов, 
был тем еще правовым государством. Но тогда, по 
крайней мере, все было по-честному. Поскольку к 
криминальным элементам государство относило в 
том числе (и даже прежде всего) граждан, вступив-
ших на скользкую дорожку инакомыслия, у тех не 
было никаких оснований рассчитывать на помощь и 
защиту со стороны блюстителей закона. Между тем 
современное российское государство дает массу 
поводов для таких иллюзий. Ни в одном законе вы 
не найдете положений, согласно которым к тем, 
кто не любит власть, следует относиться по-иному, 
нежели к ее горячим поклонникам. Напротив, про-
возглашается полное и безоговорочное равенство 
всех и каждого перед законом и судом.

Словом, с какой стороны ни взгляни, поведение 
анапских полицейских, бесстрастно взиравших на 
избиение «казаками» соратников Навального — а 
потом отказывавшихся принимать от пострадавших 
заявления, — одинаково нелестно характеризует 
нынешнюю атмосферу в стране. Либо блюстители 
закона абсолютно беспомощны и недееспособны, 
либо — заодно с нападавшими. Более правдопо-
добной, откровенно говоря, представляется вторая 
версия. Уж очень много фактов свидетельствует в 
ее пользу. Причем не только в Анапе и не только в 
отношении Навального. Нападения на «несистем-
ных» оппозиционеров — как правило, остающиеся 
безнаказанными — можно, к сожалению, считать 
визитной карточкой современной России. Но полно-
стью исключить сомнения можно лишь тогда, когда 
оппозиционерам надоест играть роль беспомощной 
жертвы. Будут ли полицейские столько же невоз-
мутимы, если нападениям станут подвергаться 
«друзья народа»?..

Такой сценарий сейчас, возможно, покажется 
фантастическим. Но следует учитывать, что третий 
закон Ньютона — сила действия равна силе противо-
действия — вполне применим и к политической 
сфере. Те, кто сегодня организует и науськивает на 
«пятую колонну» новоявленных «хунвейбинов» (они 
же «казаки», «активисты патриотических органи-
заций», «антимайдановцы»), напрасно думают, что 
мостят дорогу к стабильности и гражданскому миру. 
Это, напротив, прямой путь к гражданской войне.  

День республики 11 мая в Донецке: 
парад на фоне памятника Ленину, 
но без красных флагов.

КАК ПОСУДОМОЙКА ПОМОГАЕТ В УЧЕБЕ

Андрей КАМАКИН,
обозреватель 
отдела политики

РЕПЛИКА

КТО МОСТИТ ДОРОГУ 
К ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЕ

c 1-й стр.

Начало драки — удар локтем.

Корреспондент «Дождя» 
получает кулаком в висок.

КАЗАКИ-РАЗБОЙНИКИ...
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Открытость и прозрачность — 
главный принцип праймериз
«Единая Россия» вовсю готовится к предсто-
ящим праймериз за кандидатов в депутаты 
Госдумы, которые состоятся уже в это воскре-
сенье, 22 мая: во вторник в Московский регио-
нальный комитет уже поступили бюллетени для 
предварительного голосования, а активисты 
провели серию пикетов, призывающих москви-
чей к участию в нем. За агитацией на одной из 
точек наблюдал корреспондент «МК».

«Возьмите газету, тут есть полная информация о пар-
тийных праймериз, — говорит прохожим симпатичный 
молодой человек. — Вы сами можете решить, кто станет 
кандидатом от «Единой России». Приходите на предвари-
тельное голосование в это воскресенье». 

В газете действительно рассказано, зачем эта проце-
дура и почему она важна. Во-первых, праймериз — откры-
тые, и принять участие в них может не только член партии, 
но и человек беспартийный. Кто попадет в список — решают 
не где-то наверху, в политсовете партии, а сами люди, 
которые придут голосовать. Во-вторых, такая процедура 
позволяет максимально объективно сформировать список 
кандидатов, которые пойдут на выборы в Госдуму.

«Ситуация в этом году уникальная, — пояснил «МК» сто-
ронник партии Степан Торопов. — Ведь попробовать свои 
силы на праймериз может человек, который чувствует себя 
лидером общественного мнения, и вовсе не обязательно, 
чтобы он был членом «Единой России». Главное, чтобы у него 
не было темного прошлого, чтобы он не компрометировал 
партию». Все кандидаты праймериз находились в равных 
условиях: участвовали в дебатах и встречались с жителями 
района. Кто из них будет участвовать в настоящих выборах 
в Госдуму по списку партии или по одномандатному округу, 
определят жители Москвы. Такой процедуры нет ни у одной 
партии в России. Как там определяют своих кандидатов, 
совершенно непонятно.

Газеты разлетаются мгновенно: только за первый час 
работы активисты раздали тысячу экземпляров. «Сейчас 
все читают в основном со смартфонов, народ соскучился по 
живым газетам, по бумаге», — объясняет такой успех один 

из агитаторов. Тем, кто не знает о праймериз, волонтеры 
готовы предоставить всю информацию. Активисты расска-
зывают не только о них, но и о том, чего удалось добиться 
партии во время агитационного этапа предварительного 
голосования. «Например, именно на праймериз возникла 
идея предоставить льготы по капремонту и ЖКУ для соци-
ально незащищенных слоев населения. Сейчас идет работа 
по организации летнего отдыха для детей», — поясняет один 
из них мужчине лет сорока (речь идет о том, что создать 
бесплатные летние лагеря при школах).

Встречаются и жители, которые в курсе всех деталей. 
«Я обязательно пойду на праймериз, — говорит житель На-
гатино Иван Петрочинин. — Я считаю, что это долг каждого 
ответственного гражданина, ведь предварительные выборы 
позволяют самим определить кандидатов». 

Но большая часть прохожих знает о праймериз, но 
интересуется их деталями. «Многие спрашивают, можно ли 
взять открепительные и проголосовать в другом месте, как 
на настоящих выборах. Мы отвечаем, что нельзя, — пояс-
няет Степан Торопов. — Спрашивают, где будет проходить 
голосование, — мы говорим, что вся информация есть на 
нашем сайте». 

Сама процедура предварительного голосования очень 
похожа на настоящие выборы. Избиратели получат на руки 
два бюллетеня: в одном будут значиться кандидаты по од-
номандатному округу, в другом — кандидаты в федераль-
ную часть списка. За возможность участвовать в выборах 
в Госдуму поборются около 300 человек. Разница лишь в 
том, что в столице откроется 700 избирательных участков 
— примерно в 5 раз меньше, чем на федеральных выборах. 
И в отличие от выборов в Госдуму на предварительном 
голосовании жители смогут отдать свои голоса сразу за 
нескольких претендентов: система голосования — тайная 
и рейтинговая. Выбрать лучших москвичи смогут на своих 
избирательных участках с 8.00 до 20.00.

Марина МИРОНОВА. 

Тел.: 8 800 555 90 51
www.lactomarin.ru
Доставка бесплатно

— Сергей Викторович, полететь в космос 
— мечта огромного количества людей. Об 
этом говорит более 200 тыс. заявок на про-
ект Mars One и более 35 млн уже внесенных 
денег на только планируемые полеты Virgin 
Galactic. Вам же посчастливилось побывать 
в космосе 2 раза, причем оба — в качестве 
командира экипажа. Как много времени вы 
провели вне планеты Земля? 

— В общей сложности я провел в космосе 83 
суток 16 часов 35 минут 25 секунд: с 4 апреля по 
16 июня 2000 года в качестве командира «Союз 
ТМ-30» и ОК «Мир» (в том числе 5 часов 3 минуты 
в открытом космосе) и с 30 октября по 10 ноября 
2002 года в качестве командира «Союз ТМА-1» 
и четвертой российской экспедиции посещения 
МКС. Это был незабываемый опыт, и я счастлив, 
что выбрал профессию космонавта.

— Профессия хоть и желанная, но до-
вольно редкая, ведь далеко не многим 
удается ее освоить. Каким был ваш путь в 
космонавтику?

— В эту профессию не попадают случайно, 
к ней идут годами. У меня путь к космонавтике 
начался еще в начальной школе, но яркая дет-
ская мечта переросла в конкретное стремление 
с четкими очертаниями после 12 лет — именно 
тогда я впервые увидел заходящий на посад-
ку белоснежный лайнер. До сих помню, какое 

неизгладимое впечатление он произвел на меня 
— тогда в один миг я осознал: «Буду летчиком!». 
Так и произошло: я окончил Борисоглебское 
ВВАУЛ им. В. П. Чкалова, летал на разных типах 
самолетов, затем служил летчиком-испытателем 
в Смоленской области.

Стать космонавтом помог случай: в конце 
1980-х в полк, в котором я служил, приехали 
представители ЦУПа. Из 64 человек отобрали 
шестерых, и я оказался в их числе. Потом был 
трудный длительный отбор, жесткая «отбраков-
ка», в результате чего из этой шестерки остался 
я один. В 1990 году я стал кандидатом, а в 1992 
году получил диплом космонавта-испытателя.

— Правда ли, что, выбрав профессию 
космонавта, можно так и не увидеть Землю 
из космоса? Как проходит отбор для полетов? 
Какова вероятность попадания в команду 
экипажа?

— Да, диплом космонавта — не всегда га-
рантия того, что мечта о полете в космос осу-
ществится. На сегодняшний день в отряде кос-
монавтов 35 человек, но это далеко не гарантия 
того, что все полетят в космос. Я ждал своего 
часа 9 лет. И этот час наступил только в апреле 
2000 года, когда я возглавил 28-ю экспедицию 
на орбитальный комплекс «Мир».

Каждому полету предшествует длитель-
ная (3-5 лет) и очень непростая подготовка. Не 

любой организм готов к таким нагрузкам. За 
время существования отряда космонавтов (в 
этом году отряду исполнилось 55 лет) профес-
сию «космонавт» получили 300 человек. Все они 
прошли обучение, тяжелейшие тренировки. Но 
покорить космическое пространство смогли 
лишь 119 человек.

— Чем приходится жертвовать, чтобы 
попасть в число «избранных»?

— Конечно, приходится отказывать себе 
во многом. В первую очередь, это длительные 
разлуки с самыми близкими, с моей семьей. Я 
безгранично счастлив, что встретил свою жену 
— далеко не каждая женщина сможет освоить 
профессию «жены космонавта». Конечно, вся 
ее жизнь подчинена моему графику и моим за-
дачам, и каждый полет — это для нее большое 
испытание и сильные переживания. Но она 
мужественно справляется со всеми невзгода-
ми, и в нашем доме всегда светло и спокойно. 
Знать, что кто-то тебя ждет, — величайшее из 
благ, и люди моей профессии знают об этом не 
понаслышке.

— А что касается образа жизни? Во мно-
гом себе отказываете?

— Здоровье должно быть железным. Но ведь 
и цель оправдывает средства! Нередки случаи, 
когда, казалось бы, из-за ерунды снимали с по-
летов. И как тут позволишь себе слабости, если 

на кону стоит мечта всей жизни? Я абсолютно 
не употребляю алкоголь, питаюсь только здо-
ровой пищей, обязательно два раза в неделю 
посещаю тренажерный зал, бассейн. Недавно 
1000 метров проплыл за 21 минуту — личный 
рекорд! 

— Да, не зря есть выражение «здоров 
как космонавт». Такие жесткие требования 
выставляют не просто так — в полете без 
безупречного здоровья не обойтись?

— Конечно. Полеты длятся иногда до по-
лугода. Представьте себе состояние экипажа: 
замкнутое пространство, отсутствие солнца, по-
стоянные нагрузки… В таких условиях организм 
быстро теряет иммунитет. Да и психологически 
все это очень сложно: сознание подвергается 
депрессии, а она, сами понимаете, напрямую 
влияет и на физическое состояние человека. 
От огромных перегрузок организм теряет много 
кальция и витаминов — вернувшись с орбиты, 
космонавт не может несколько дней встать на 
ноги! Тут уже даже крепкий организм не по-
может — благо, проблему восстановления по-
сле полета решили еще во времена СССР: для 
космонавтов разработали специальное питание, 
способное восполнять недостаток витаминов и 
микроэлементов.

— Интересно, чем же спасаются космо-
навты? Расскажите о «космических» рецептах 
поддержания здоровья.

— Основные компоненты — это женьшень в 
разных проявлениях и гель ЛАКТОМАРИН. Осо-
бенно ЛАКТОМАРИН всегда был нашим спасе-
нием — столько у него полезных свойств. Он и 
вредные вещества помогает выводить, а также 
нам рассказывали, что он способствует норма-
лизации артериального давления, укреплению 
сосудов головного мозга и даже выведению 
радиации, что для нас, космонавтов, особенно 
важно.

— Из чего состоит это чудо-средство? Или 
это секретная информация, доступная только 
причастным к космонавтике людям?

— Нет, почему же секретная? Изготовление 
ЛАКТОМАРИНА — это целый ритуал. Жизнь и 
здоровье космонавтов нельзя подвергать ни 
малейшей опасности, а разрабатывали этот гель 
специально для нас и подводников. Представьте 
себе: трехлетние молодые водоросли ламинарии 
срезаются ранней осенью, ведь именно при про-
хладном ветре и температуре воздуха не выше + 
10oC — +13oC достигаются оптимальные условия 
для подготовки качественного сырья. Потом они 
не сушатся, как обычно, а «выветриваются» при 
температуре 60oC (только в этом случае при 
строгом соблюдении технологий в них сохра-
няются витамины и микроэлементы). 

ЛАКТОМАРИН содержит йод, се-
лен, железо и еще более 40 полезных 
микроэлементов и витаминов. Эта 
разработка действительно стала 
настоящим прорывом в медицине. 
Кстати, разработали эту технологию 
ученые Тихоокеанского института 
океанологии в городе Хабаровске в 
1968 году — и это особый повод для 
гордости.

— Этот продукт был бы очень 
полезен и обычным людям в усло-
виях нынешней экологической 
ситуации…

— Сегодня ЛАКТОМАРИН доступен 
всем, не только космонавтам и подво-
дникам! Его рекомендуют принимать в 
пищу даже детям. К тому же, в 1990-е 
годы компания НПО «Сумма технологий» 
взялась за переработку геля, и теперь он 
вышел на новый уровень. Я сам его прини-
маю регулярно и могу с уверенностью сказать, что 
новое поколение получило продукт уже не только 
полезный, но и приятный к употреблению — в от-
личие от нас. (Смеется.)

— А ваши близкие тоже приверженцы 
ЛАКТОМАРИНА?

— Конечно! Вот, например, моя жена тоже 
регулярно принимает ЛАКТОМАРИН, но у Елены 
к нему свой подход. Для нее это в первую оче-
редь «секрет молодости и красоты» — так она 
его называет. Во-первых, нормализация работы 
желудочно-кишечного тракта приводит к очище-
нию организма и, как следствие, к похудению — 
извечное стремление любой женщины (хотя для 
меня моя жена прекрасна и так). Вторая вечная 
проблема современности — лишний холестерин, 
с которым ЛАКТОМАРИН тоже помогает бороть-
ся. Ну и кроме применения внутрь она начала 
использовать его как крем для кожи — говорит, 
прекрасно разглаживает морщины и борется с 
целлюлитом. И в целом, в чем я ее поддержи-
ваю на все 100%, — энергии прибавляется, и 
чувствуешь себя намного моложе!

— Вы и выглядите на 35 в свои 53, и это 
с такими нагрузками на здоровье!

— Благодарю. Этим всем я обязан выбран-
ной профессии — и постоянный здоровый образ 
жизни, и ЛАКТОМАРИН, который я принимаю уже 
много лет, делают свое дело.

— Сергей Викторович, кажется, вы нашли 
решение всем проблемам профессии кос-
монавта. Передаете опыт своему сыну? Он 
мечтает пойти по стопам отца?

— Боюсь, что нет. Он выбрал другую стезю. 
Небо его не привлекает. К тому же, он видит, что 
отца часто и подолгу не бывает дома, и знает 

не понаслышке, какой это тяжелый труд. Но 
я не настаиваю, чтобы он копировал меня. Я 
убежден, что каждый должен делать выбор о 
деле жизни самостоятельно. Лично я так и по-
ступил, пошел, так сказать, по зову сердца — 
и ни секунды не пожалел об этом. Чем бы ни 
занимался мой сын, я его поддержу, если это 
будет для него так же по душе, как для меня — 
космонавтика.

— А сами планируете еще полеты?
— Обязательно. Мне чуть больше 50! К при-

меру, известный космонавт Павел Виноградов 
в свои 60 недавно вернулся с орбиты. Поэтому 
у меня все впереди!

— Поделитесь, какое кредо помогает вам 
поддерживать жизнь в таком темпе?

— Помните фильм «Доживем до понедель-
ника»? Там герой говорит: «Счастье — это когда 
ты живешь в согласии с собственным «я»!». Вот 
и я стараюсь быть в согласии с самим собой — 
морально и физически. А что и кто мне в этом 
помогает, я вам рассказал — берите пример! 

Беседовала Анжелика СКАКУНОВА.

РЕКЛАМА
Сергей Викторович 
Залетин. В ПОИСКАХ 

ГАРМОНИИ:
НА НЕБЕ И НА ЗЕМЛЕ 
Профессия космонавта, о которой мечтали практически все 
дети 60-80-х гг. ХХ века (причем независимо от пола), до сих 
пор вызывает трепет и восхищение. О том, что значит быть 
покорителем космоса и что помогает жить вдали от родной 
планеты, рассказал Сергей Викторович Залетин, российский 
космонавт, командир космических экипажей «Союз ТМ-30» и 
«Союз ТМА-1», Герой Российской Федерации.ЦП
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В предварительном голосовании 
может принять участие любой 
москвич 
В Москве в минувшие выходные состоялись 
заключительные дебаты участников предвари-
тельного голосования «Единой России». Откры-
тое предварительное голосование «Единой Рос-
сии» пройдет по всей стране в единый день — 22 
мая. По его итогам будет сформирован список 
кандидатов в депутаты от партии на выборах в 
Государственную думу в сентябре этого года. 

Чтобы найти свой избирательный участок, нужно 
на сайте предварительного голосования http://pg.er.ru/ 
перейти по вкладке «поиск участка», указать свой округ, 
район и адрес проживания. Только в Москве откроется 
700 избирательных участков, которые будут работать с 8 
утра до 8 вечера. Отдать свой голос за понравившегося 
кандидата смогут совершеннолетние горожане, имеющие 
московскую прописку и паспорт гражданина РФ. Никаких 
открепительных талонов не предусмотрено.

В Государственную думу должны прийти люди с актив-
ной гражданской позицией, настоящие профессионалы 
своего дела. Чтобы выявить лучших из лучших, «Единая 
Россия» впервые в российской политической истории 
провела праймериз. Открытые дебаты проходили на пло-
щадке Объединенной редакции московских СМИ «Москва 
Медиа». Они стартовали 3 апреля и продлились до 15 
мая 2016 года. За полтора месяца прошло 117 раундов 
предвыборных дискуссий по пяти наиболее актуальным 
как для Москвы, так и для страны в целом темам.

Всего для участия в праймериз зарегистрировались 
307 человек. Согласно Положению о проведении предва-
рительного голосования, каждый участник должен был 
выступить как минимум на двух дебатах. Таких оказалось 
289 человек. Участниками дебатов стали как политики с 
большим опытом, действующие депутаты, так и люди, 
ранее не связанные с политической жизнью, студенты, 
члены молодежных и общественных объединений. Чтобы 
стать участником, не обязательно было даже быть членом 
«Единой России», достаточно разделять ее идеологию и не 
состоять в другой политической партии. «Праймериз дают 
кандидатам понимание, что такое выборы, избирательная 
кампания, как ее нужно и не нужно вести, — рассказал 
«МК» секретарь Московского городского отделения партии 
«Единая Россия», депутат Госдумы Николай ГОНЧАР. — 
Праймериз важны для всех. И для кандидатов без полити-
ческого опыта, и для кандидатов с политическим опытом. 
Я давно так не волновался, как перед дебатами. Ситуация 
постоянно меняется. Понимание того, что волнует людей 
именно сейчас, какие у тебя оппоненты, крайне важно. 
Участие в праймериз и дебатах поддерживает меня и 
других кандидатов в форме».

Главной целью регионального оргкомитета прай-
мериз являлось создание для всех кандидатов равных 
условий. Поэтому были разработаны достаточно строгие 
правила. Участники выступали в алфавитном порядке. Им 
запрещалась критика оппонентов, запрещалось даже 
обращаться напрямую друг к другу с вопросами. Вопро-
сы участникам задавали только сторонники оппонентов. 
Причем вопросы без ложной информации и оскорблений. В 
дебатах запрещена самореклама, реклама коммерческих 
организаций и предприятий. Главная задача: провести 
дебаты конструктивно и интересно. Регламент: каждому 
участнику было выделено по 2 минуты для вступительного 
слова, далее динамичная сессия вопросов (не более 1 
минуты) и ответов (не более 3 минут), в конце 2 минуты 
для заключительного слова. В случае нарушения правил 
ставился вопрос о дальнейшем участии в предварительном 
голосовании. Поэтому дебаты получились содержатель-
ными и интересными. Совсем не как поднадоевшие всем 
ток-шоу на телевидении, где зачастую побеждает тот, кто 
умеет громче кричать. 

Кстати, любой может сам в этом убедиться. Посмот-
реть дебаты можно на сайте предварительного голосова-
ния (http://pg.er.ru/event/item/id/104/), в социальной сети 
«Одноклассники» (http://ok.ru/video/302194421 и на виде-
охостинге «YouTube» (https://www.youtube.com/watch?v=-
My93rBxpY Y&feature=youtu.be%20%5Ct%20_blank).

Но праймериз для «Единой России» были не просто 
внутрипартийной борьбой кандидатов за более высокое 
место в партийном списке, как у западных партий. Намного 
важнее, что единороссы за время внутрипартийной дис-
куссии смогли не только выявить, но и во многом решить 
острейшие проблемы нашей жизни. Так, в марте по иници-
ативе «Единой России» был принят закон о дополнительных 
льготах по взносам на капитальный ремонт. Достигшие 80 
лет и проживающие одиноко пенсионеры были полностью 
освобождены от них, а 70-летним, также проживающим 
одиноко либо с пенсионерами, была предоставлена 50%-
ная скидка. Мало того, партийцам удалось добиться, что 
взносы, заплаченные данной категорией лиц в 2016 г., 
должны быть им полностью возвращены.

Инвалиды и чернобыльцы получили льготы по оплате 
коммунальных услуг независимо от объема потребляемых 

ресурсов, а излишне уплаченные после 1 января 2016 г. 
средства следует компенсировать им из бюджета. Более 
31 тысячи москвичей получат эту льготу, и 106 тыс. моск-
вичей получат льготу больше, чем была.

Остро стоящий вопрос детского летнего отдыха ре-
шается прямо сейчас — партия добивается организации 
бесплатного детского летнего отдыха на базе московских 
школ. «Как представитель соцзащиты города, работающий 
непосредственно с льготными категориями москвичей, 
могу сказать, что мне очень хорошо знакома обстановка 
внутри наших городских семей. И как участник предвари-
тельного голосования партии «Единая Россия» по итогам 
большинства встреч с родительской общественностью 
могу сказать, что сегодня на первое место выходит про-
блема летних каникул с точки зрения полного охвата всех 
школьников»— заявила на праймериз по одномандатному 
округу №200 заместитель руководителя Департамента 
труда и социальной защиты населения города Москвы 
Татьяна Барсукова. Таким образом, праймериз — это не 
только отбор самых достойных, но и механизм, позволя-
ющий выявить и решить проблемы.

«Региональный оргкомитет очень внимательно от-
носится к предложениям участников предварительного 
голосования. Дебаты в данном случае — уникальная воз-
можность услышать тех москвичей, которые неравнодуш-
ны, которые хотят что-то менять. Которые не только говорят 
о проблемах, но и готовы предлагать решения, — считает 
руководитель исполкома Московского городского 
регионального отделения партии «Единая Россия», 
член регионального оргкомитета про проведению 
предварительного голосования Олег Смолкин. — И 
не стоит забывать, что эти предложения могут войти в 
предвыборную программу партии» Даже выбор тем, ко-
торые обсуждались на праймериз, показывает, насколько 
«Единая Россия» понимает, чем живет не только столица, 
но и вся страна. Вряд ли в российской общественной и 
политической жизни сейчас найдутся темы более важ-
ные и злободневные. И по каждой из них участники де-
батов имеют свое мнение. Вот некоторые цитаты из их 
выступлений.

1. «Сбережение нации: образование, здравоох-
ранение, социальная политика»

Барсукова Татьяна Митрофановна, заместитель 
руководителя Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы. Выдвижение по 
одномандатному округу №200 (Медведковский од-
номандатный избирательный округ): «Я более 20 лет 
работаю в социальной сфере, поэтому тема сбережения 
нации мне очень близка. Сегодня у нас действительно 
политика социальная, никто этого не будет отрицать. 
Мы очень много сегодня тратим на тех, кого необходимо 
поддержать, помочь и поднять. Однако в сегодняшней 
ситуации, если говорить о перспективе, о том, чтобы люди, 
которые сегодня считаются благополучными, которые 
хорошо занимаются воспитанием своих детей, не попали 
в разряд «неблагополучных». Для этого надо создать и им 
нормальные условия».

Дмитрий Саблин, участник предварительного 
голосования, округ 202: «Когда мы говорим о сбережении 
нации, необходимо правильно понимать, что такое нация. 
Бесспорно, нация — это не народ. В мире формируются две 
основные нации: единая западная нация и наша российс-
кая, русская нация. Особенность нашей нации — это наши 
традиционные ценности, главенство духовных ценностей 
над материальными. Это нас отличает. Когда мы говорим 
о духовных ценностях, таких как право на свободу, на труд, 
на справедливость, важнейшими функциями государства 
становятся вопросы образования, здравоохранения, со-
циальной защиты и культуры».

2. «Борьба с коррупцией, расточительством, 
обеспечение открытости власти, эффективности 
бюджетных расходов»

Выборный Анатолий Борисович, депутат ГД ФС 
РФ. Выдвижение по одномандатному округу №210 
(Чертановский одномандатный избирательный округ): 
«Почему коррупция является угрозой номер 1, и не только 
для государства с точки зрения нашей национальной 
безопасности, но и для каждого конкретного человека? 
Потому что мы не хотим, чтобы наше дело рассматривал 
судья, который купил эту должность. Мы не хотим оказаться 
на операционном столе у хирурга, который купил свой 
диплом. И какое же лекарство от этого зла является дейс-
твенным? Я вижу три основных: неотвратимость наказания, 
неприкасаемых нет — закон един для всех, и третье — это 
единое мнение у власти, бизнеса, всего нашего общества, 
что жить честно — это выгодно и престижно. И тогда мы 
будет жить и в справедливом обществе, и в безопасном 
государстве, и по единым для всех законам».

3. «Экономическая и промышленная политика, 
поддержка предпринимательской инициативы»

Анатолий Выборный, депутат ГД ФС РФ. Выдви-
жение по одномандатному округу №210 (Чертанов-
ский одномандатный избирательный округ): «Мое 
выступление сводится к одному слову — доверие. Там, 
где нет доверия, там нет и развития ни в экономике, ни 
в социальной сфере. Даже президент говорит о необ-
ходимости укрепления доверия и в целом об улучшении 

делового климата в стране. Здесь Владимир Путин привел 
некоторые цифры. В 2014 году было возбуждено 200 тысяч 
уголовных дел по экономическим составам, а до суда 
дошло только 46 тысяч. Еще 15 тысяч развалились в суде. 
Вот и получается, что из 200 тыс. уголовных дел только 31 
тыс. завершились приговором суда. О чем говорят остав-
шиеся 169 тыс. уголовных дел? Здесь лучше всего сказать 
словами самого президента: обобрали, попрессовали и 
отпустили. Но ведь за каждым таким уголовным делом 
стоят судьбы людей».

Андрей Пичугин, участник предварительного 
голосования, округ 201: «Тема экономической поли-
тики и поддержки предпринимательства является очень 
актуальной. Я думаю, что при решении этих вопросов 
множество других вопросов отпадут сами по себе. Поэто-
му в моей предвыборной программе я предлагаю ввести 
несколько национальных проектов. Первый: введение 
в оборот залежных земель (25–30 млн гектаров). Это 
позволит закупить российскую сельскохозяйственную 
технику, помочь смежным производствам. Кроме того, 
от продажи зерна на экспорт можно получить порядка 
600–700 млрд рублей. Второй проект: строительство за 
счет государства сахарных и масляных заводов с последу-
ющей их передачей собственникам близлежащих земель 
с рассрочкой оплаты на 10 лет». 

4. «Качество повседневной жизни: жилищно-
коммунальные услуги, жилье, комфортная городская 
среда»

Онищенко Геннадий Григорьевич, помощник 
Председателя Правительства Российской Федерации 
Медведева Д.А. Выдвижение по одномандатному 
округу №206 (Тушинский одномандатный избира-
тельный округ): «Качество жизни, комфортная среда 
обитания — это не литературный штамп и не оборот 
речи, это совершенно четко сформулированная задача, 
которая была поставлена еще в 2008 году, когда была 
принята концепция социально-экономического развития 
нашей страны до 2020 года. Там есть и временные пара-
метры, и параметры достижения здоровья, доходности 
населения. На мой взгляд, этими приоритетами прежде 
всего должны быть вопросы здравоохранения, образо-
вания. Это должны быть вопросы, связанные с борьбой с 
такими негативными, пагубными явлениями для нашего 
здоровья, как табакокурение, алкоголь и т.д. В этой об-
ласти (табакокурение) после долгой борьбы, практически 
20-летия бесправия, в котором наша страна находилась 
после распада Советского Союза, у нас осталось чистое 
поле с точки зрения правового регулирования оборота 
табачной продукции. К нам пришли транснациональные 
компании, которые написали за нас законодательство, 
и мы очень серьезно проиграли в этом. Сегодня, слава 
Богу, ситуация выправилась. Министерство здравоохра-
нения России буквально два года назад приняло очень 
жесткий, современный закон, и задача на этот этап — 
его выполнять. Не поддаваться на стенания о том, что 
его нужно менять, ослаблять. Ничего подобного не надо 
делать. Более того, уточнять и ужесточать этот закон. 
Если мы его выполним, то получим довесок средней 
продолжительности жизни почти в десяток лет. Потому 
что 400 тыс. жизней ежегодно преждевременных смертей 
мы платим за то, что безнравственные люди наживаются 
на нашем здоровье. Алкоголь — более сложная тема. 
Здесь законы принимаются, регулируются, но алкоголь 
больше находится вне правового поля, а там действовать 
намного проще: там и фальсифицированный алкоголь, 
и заведомо смертельный алкоголь. Мы должны давать 
свободу бизнесу, но не свободу уголовникам наживаться 
на нашем здоровье».

5. «Патриотизм и традиционные ценности»
Толстой Петр Олегович, телеведущий. Выдви-

жение по одномандатному округу №199 (Люблинс-
кий одномандатный избирательный округ): «Попытка 
применить к нашей действительности западные ценности 
потерпела фиаско, и плоды этого фиаско мы все, к сожа-
лению, сегодня наблюдаем в виде нашего охлаждения 
отношений с западным миром. Осталось понять, что важно 
для нас самих. Мне кажется, важно, чтобы наши дети сами 
решали судьбу своей страны, какой она будет, и при этом 
опирались на многовековые русские традиции. Не нужно 
пытаться их разрушать ради слов о модернизации, инно-
вациях и реформах. Не надо пытаться наступать на граб-
ли, вновь повторяя по кругу исторический путь, который 
Россия уже не раз проходила. Большая часть населения 
нашей страны считает сохранение своего образа жизни 
важнее результатов труда».

Жарков Антон Викторович, депутат ГД ФС РФ. 
Выдвижение по одномандатному округу №205 (Пре-
ображенский одномандатный избирательный округ): 
«Все помнят, как после падения социализма мы чуть не 
потеряли свою нацию. Мы смотрели на Запад и с восхище-
нием принимали все его ценности. Возрождение страны 
проходит через веру в страну, веру в людей, которые гордо 
считают себя россиянами. Мы долго искали национальную 
идею, и президент страны очень четко определил ее — что 
наше настоящее и будущее именно в патриотизме».

И это только несколько услышанных нами мнений. 
Так что кандидаты очень интересные: есть из кого 
выбирать. И пригласить всех на праймериз 22 мая 
можно цитатой из выступления депутата Госдумы 
и кандидата по одномандатному округу №201 (На-
гатинский одномандатный избирательный округ) 
Елены Паниной: «Сегодня много партий в России, 
хотя я считаю, что их всего две — партия тех, кто за 
Россию, и тех, кто против нее. Наша сегодняшняя 
задача — объединить тех, кто за Россию».

Анжела ПОЛУБОЯРИНОВА.

ПРИХОДИ 22 МАЯ ВЫБИРАТЬ 
КАНДИДАТОВ ОТ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

22 МАЯ МОСКВИЧИ САМИ СФОРМИРУЮТ 
ПРЕДВЫБОРНЫЙ СПИСОК «ЕР»
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Найти «престижную» помойку без 
посторонней помощи оказалось не 
так-то и просто. А проникнуть на 
нее — еще сложнее. Все коттедж-

ные поселки обнесены пятиметровым забором, на 
въездах и выездах стоит мощная охрана. Так что 
без опытного проводника из местных аборигенов 
обойтись не удалось. Пришлось поискать такого. 
Это тоже оказалось непросто — никому неохота 
выдавать рыбные места... 

Деревня Подушкино — живописнейший уго-
лок Подмосковья. Чуть в сторону от престиж-
ной Барвихи, мимо правительственного дома 
приемов, по извилистой проселочной дороге 
с идеальным асфальтом — и я на месте. Сама 
деревня очень большая, она как бы разделена 
дорогой (Подушкинским шоссе) на две части. 

— С одной стороны шоссе домов 400 где-то. 
А здесь у меня за шлагбаумом еще 100, — объ-
ясняет мне охранник Владимир. — А мусорных 
контейнеров?.. Нет, не видел. Я и сам мучаюсь, не 
знаю, куда свои отходы выбрасывать. 

Но я-то знаю, что там, за шлагбау-
мом и несколькими рядами шикарных 
особняков, в лесочке самая настоящая 
стихийная свалка. Удивительно, что в 
населенном пункте на 500 домов не обо-
рудовано ни одной мусорной площадки, 
и всех это как бы устраивает. То есть все 
имеется в этом элитном районе — и много-
миллионные шикарные особняки, и мра-
морные заборы, и статуи. А такой роскоши, 
как обычный мусорный контейнер, нет. 

— Мы возим мусор или в Одинцово, или 
в соседнюю Барвиху, — поведал мне один 
из жителей Подушкина. — Но делаем это не-
санкционированно, проще говоря, незакон-
но. Потому что за те мусорки платят жильцы 
многоэтажек (обычных панельных. — «МК»). Но 
нам ничего другого, к сожалению, не остается, как 
нарушать закон. Такая же ситуация с отсутствием 
контейнеров и в Жуковке, и в Шульгине, и в Усо-
ве. Но, к сожалению, таких, кто вывозит мусор в 
контейнеры многоэтажек, немного. 

И хоть здесь, на Рублевке, обитают мини-
стры, артисты, банкиры и прочая «элита», выбра-
сывают они свои отходы, как и простые смертные, 
в ближайший лесок. 

■ ■ ■
Вот в один из этих лесков, что в Подушкине, 

по наводке знающих людей я и отправилась на 
поиски чего-нибудь интересного. Начало весны 
— самое продуктивное в этом смысле время. По-
тому что потом все зарастет крапивой и пройти 
по местным оврагам будет непросто, а тем более 
что-нибудь найти. 

Помойка начинается сразу же за последним 
забором со стороны леса. Там же красуется та-
бличка «СВАЛКА МУСОРА ЗАПРЕЩЕНА!». Но на 
нее никто не обращает внимания. Кстати, прямо 
мне навстречу шел некий мужчина с пустым ве-
дром. Явно, ходил он не по грибы... 

Сразу бросается в глаза, что пользователи 
этих несанкционированных свалок — люди с 
хорошим достатком: кругом валяются пакеты 
из элитного сетевого супермаркета. Разбро-
саны бутылки из-под дорогих французских вин 
и шампанского. Виднеются упаковки сортовых 
сыров. Но мусор — он и есть мусор, хоть и из-под 
дорогой еды. Он никак не украшает живописную 
лесную дорогу. 

Чтобы найти что-нибудь стоящее, надо углу-
бляться в лес. Специально подготовленной пал-
кой — черенком от лопаты — разгребаю завалы. 
О! Совершенно целая тарелка, правда, грязная 
уже от лежания под снегом и дождем. На дне 
посудины фирменный лейбл Villeroy & Boch. В 
среднем такая стоит 1500 за штуку. 

Дальше в лесу нахожу плазменный теле-
визор. Экран разбит. Конечно же, сложно сейчас 
понять, в каком состоянии был этот бытовой при-
бор, когда оказался в этом овраге. Скорее всего, 
в нерабочем. Но я лично сдавала на утилизацию 
в прошлом году 10-летнюю стиральную машинку. 
Мало того, что ее вывезли, так еще и приплатили 
мне 1000 рублей. Идем дальше. 

Пригодной для жизни посуды — чашек для 
чая, вилок и ложек — виднелось среди мусорных 
пакетов полным-полно. Их даже не будем считать 
за находки. Хотя если эту посуду отправить на 
блошиный рынок, коих теперь много в столице, 
то можно было бы выручить тысячу-другую. 

Попадались мне рамки для фотографий, 
книги и журналы (сплошь про гламурную жизнь, 
кстати). Регулярно среди объедков красовалась 
и одежда — некогда дорогие пиджаки (судить об 
этом теперь можно лишь по качеству пуговиц), ви-
дела я одну овчинную дубленку хорошей выделки. 
Причем явно не сношенная до дыр, а пришедшая 
в негодность именно из-за лежания под снегом и 
дождем. Обувь. Много обуви — ботинки, сапоги, 
резиновые тапки известной американской марки, 
совершенно недраные кроссовки. 

В самом конце прогулки, которая длилась 
около часа, я нашла, пожалуй, самую ценную 
вещь — «Айфон» пятой модели. Видно было, что 

он вывалился из мешка только что — экран с 
трещинкой не покрылся еще грязью. Вот прямо 
практически в первозданном виде он сиротливо 
примостился недалеко от мешка с мусором. Поз-
же я выяснила на ближайшем радиорынке, что 
телефон легко отремонтировать — разбитая де-
таль меняется примерно за 5000 рублей. Но даже 
если ничего не менять, продать такой мобильник 
в Интернете можно влегкую за 4000 рублей. 

Итого, мой улов в пересчете на рубли — около 
7000 рублей (это если бы я не поленилась вывезти 
и сдать в утилизацию телевизор и отмыть все 
вилки с ложками). И это меньше чем за час. 

На обратном пути, выходя из леса, я встре-
тила женщину. Она посмотрела на меня, фото-
графирующую мусор, с недоверием. Объяснила, 
что я из газеты.

— А, понятно, — облегченно вздохнула она. 
— Напишите, напишите. Я каждый день бегаю 
трусцой по утрам. И просто сердце кровью об-
ливается. Ведь гадят же не чужие — у нас проход 
по пропускам. А знаете, кто здесь живет, в этих 
домах? Сплошь бывшие министры. 

— А вы, Елена, куда мусор вывози-
те? Насколько я поняла, тут у вас с этим 
проблемы.

— Мы оплачиваем от-
дельно каждый приезд ма-
шины. Это где-то 1000 ру-
блей за один раз. У них есть 
расценки — 160 рублей за 
120-литровый мешок. Вот 
когда мешков 6–7 набирает-
ся, тогда и вызываем. Где-то 
раз в 1,5–2 недели. Но это, 
конечно, жутко неудобно. 
Представляете, что с му-
сором за неделю проис-

ходит! Правда, у нас работница, 
которая за домом следит, хозяйственная женщина 
— она организовала на заднем дворе силосную 
яму, куда сбрасывает именно пищевые отходы. 
Бумагу сжигает. Так что мусора стало, конечно, 
гораздо меньше. 

— А что-нибудь ценное вы здесь находи-
ли, на этой помойке?

— Ой, я как-то к мусору не пригля-
дываюсь... 

■ ■ ■
Соседка любительницы здорового образа 

жизни Полина Козлова помойками не брезгует. 
— Я не с целью что-нибудь найти сюда хожу, 

— признается женщина. — Просто мы с мужем 
одни из немногих, кого тема мусора в нашей 
деревне реально беспокоит. Начиная с весны 
регулярно устраиваем субботники, к которым 
присоединяются некоторые соседи, но не все. Мы 
нанимаем мусорный грузовик, нанимаем рабочих 
и занимаемся расчисткой леса. Вот в процессе 
этой уборки — я и сама граблями орудую на этих 
субботниках — и находятся всякие ценности. 

Как оказалось, Полина довольно известная в 
барвихинском сельском поселении личность, хотя 
она живет здесь относительно недавно. 

— Сама я родом из Смоленска. Переехала в 
эти места лет 10 назад, когда меня пригласили на 
работу в одно подмосковное министерство.

В качестве служебного жилья Полине с 
семьей выделили полуразвалившийся старый 
деревянный дом в Подушкине, от которого все 
ее предшественники отказывались. В нем она 
до сих пор и живет, выкупив жилье. Домик очень 
скромный по местным меркам, но уютный. 

— Хотя я, конечно, миллионерша, — шутит 
Полина. — У нас 25 соток, а цены здесь на зем-
лю ого-го. Правда, когда я первый раз увидела 
свое новое жилье, то сильно расстроилась, так 
как это было печальное зрелище — заваленный 
мусором столетний сруб. Но когда мы стали раз-
гребать завалы, то обнаружили приличный, хоть 
и старенький домик. Была в нем даже кое-какая 
мебель — старинный сервант, который мы отмыли 
и с удовольствием используем. 

Приведя в порядок дом, деятельная женщина 
взялась за разбор стихийной мусорки в соседнем 
овраге. И получилось, что...

— …Обстановка в моем домике переехала ко 
мне с рублевских помоек, — смеется Полина. — 
За эти годы чего там только я не нашла. И вы бы 
нашли, если бы покопались как следует. Тут же не 
земля, а сплошь слоеный пирог из мусора. 

Я попросила Полину прокомментировать 
мои сегодняшние находки. 

— О! Я часто такие тарелки нахожу, — раду-
ется, как первому грибу, Полина. — У меня дома 
целый сервиз. В процессе очередного субботника 
прямо рядом с моим домом нашли тяжелый де-
ревянный ящик. Открыли мы его с мамой, а там 
новехонький сервиз. Честно, я тогда даже и не 
знала, что это какая-то дорогая фирма. Потом 
только муж в Интернете посмотрел. У меня не-
сколько версий того, как такая роскошь оказалась 
на свалке. Первая: при переезде кто-то в нераз-
берихе его выкинул. Вторая: развод, у нас как раз 
в то время одни соседи громко и скандально раз-
водились. Может, кто-то из супругов в отместку и 
вышвырнул сервиз, допустим, он был свадебным 
подарком. Ну а, возможно, прислуга пыталась 
стащить ценную вещь из дома хозяев, спрятали 

сервизик в кусты, а забрать так и не смогли. 
С фантазией у Полины все в порядке. 
— А что касается бытовой техники, то тебе 

сильно повезло, — продолжает женщина. — Тут у 
нас в Барвихе есть гастарбайтеры, они регулярно 
шерстят местные помойки на предмет таких вот 
ценностей. В прошлом году один из них хвалился 
мне совершенно исправным холодильником. 
Мебель для своего жилища они тоже тут всю 
собрали. Ковры, картины. Но они не для себя 
больше собирают, а на продажу. 

Женщина пригласила меня к себе домой, 
чтобы показать находки. Первым делом Полина 
похвалилась тем самым сервизом. Белоснежные 
тарелки служат в семье только по праздникам. 

— Я очень старинные вещи люблю, — при-
знается женщина. — Они с душой, с историей. 
Вот смотрите — икона. Тоже из нашего оврага. 
Валялась в куче мусора, грязная, но даже стекло 
у нее было не разбито. Я наводила справки: какой 
бы то ни было исторической и художественной 
ценности икона не имеет. А про духовную ценность 
бывшие хозяева, видимо, не думали.

Небольшие, но совершенно целые стату-
этки. Какие-то корзинки, симпатичные вазочки, 
абсолютно чистые и красивые ковры, этажерки, 
старинные дубовые двери, самовары, книжный 
шкаф середины прошлого века, раритетный дис-
ковый телефон. Огромный, вышитый золотыми 
нитками герб России. 

— Вы посмотрите, какое дорогое сукно. Оно 
ведь ничуть не испортилось от долгого пребы-
вания на улице.

— А портреты президента не 
находились? 

— Пока нет. Зато после расформирования 
нашего лесничества я нашла на мусорке старин-
ные планшетные карты. Посмотрите, на них еще 
обозначен лес, которого сейчас уже и не осталось. 
Карты — это исторический документ. Теперь они 
в красивых рамах украшают стену в детской. Но 
дело даже не в том, сколько ценностей я нашла 
за эти 10 лет. А в том, что ситуация вообще не 
меняется. Санкционированного вывоза мусора 
как не было у нас в Барвихе, так и нет. Я мусорный 
вопрос поднимаю на каждом деревенском сходе, 
все бесполезно. Мне говорят: идите со своим 
мусором, у нас тут другие великие дела. Правда, 
какие — непонятно. Такой же лес с той стороны 
точно так же завален мусором. За каждой дерев-
ней на Рублевке есть такой отхожий овраг. 

Что тут скажешь, культуру, воспитание и 
любовь к земле, на которой ты живешь, не ку-
пишь ни за какие деньги. Богатые жители Рублев-
ки своими мусорными оврагами это наглядно 
демонстрируют. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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Жительница деревни Подушкино 
Полина Козлова и ее коллекция 
находок с рублевских помоек: 
старинные планшетные карты, 
антикварные вещички.

Мусор, он и есть мусор, пусть и 
из-под дорогих продуктов. Он не 
украшает подмосковные леса.

Уже до 1 июня Минздрав должен раз-
работать нормативный документ, раз-
решающий посещение реанимаций и 
отделений интенсивной терапии род-
ственникам больных. Такова реакция 
властей на обращение известного ак-
тера Константина Хабенского к Влади-
миру Путину во время недавней прямой 
линии президента.

Один из законопроектов, ждущих своего рас-
смотрения в Госдуме, предполагает разрешение 
посещения в реанимациях только несовершен-
нолетних. Другой — всех. Как рассказывает один 
из разработчиков последнего, депутат Госдумы 
Иван Сухарев, Минздрав уже заявил о том, что к 
1 июня разработает методические рекомендации 
посещения реанимаций и отделений интенсивной 
терапии в лечебно-профилактических учрежде-
ниях страны. «Однако если этот документ будет 
иметь рекомендательный характер, вряд ли будет 
толк, — считает депутат. — Необходимо придать 
ему статус приказа — тогда можно сдвинуть 
ситуацию с мертвой точки». 

Тем временем врачебное сообщество счи-
тает, что необходимо учитывать массу нюансов. 
Как говорит замдиректора НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского, профессор кафедры 
нейрохирургии и нейрореанимации Сергей Пе-
триков, отделения реанимации, как и реанима-
ционные пациенты, сильно отличаются: «Напри-
мер, у нас в институте есть зал противошоковой 
реанимации, куда привозят больных «с колес». 
Сюда попадают мотоциклисты с торчащими ко-
стями, разорванными кишечниками и пациенты 
с тромбоэмболией легочной артерии. Не каждый 
выдержит такое зрелище». 

Доктор Петриков добавляет, что у некоторых 
пациентов реанимаций возникают галлюцинации, 
бред преследования, и они могут даже нане-
сти травму окружающим. Многие родственники 

оказываются к такому не готовы. Еще одна про-
блема — в нехватке медперсонала. «На Западе 
на одного реанимационного больного приходится 
две медсестры. У нас — одна медсестра на трех 
пациентов и один врач на шесть пациентов. И 
еще кто-то должен заниматься родственниками 
— провожать их, следить за их состоянием и за 
тем, чтобы они не трогали датчики и аппаратуру 
на реанимационных больных», — продолжает 
доктор Петриков.

Эксперт считает, что реанимационные от-
деления должны быть дифференцированы, и в 
какие-то из них (например, экстренной помощи) 
доступ должен оставаться закрытым. Глава НП 
«Национальное агентство по безопасности па-
циентов и медицинской экспертизе» профессор 
Алексей Старченко считает, что в таких случаях в 
отделениях реанимации и интенсивной терапии 
нужно устанавливать системы видеонаблюде-
ния, чтобы обеспечить возможность видеосвязи 
родственников с пациентами. А чтобы у кого-то 
из посетителей реанимаций не возникло со-
блазна выложить в Интернет фото известных 
людей, которые могут лечиться по соседству, 
необходимо устанавливать перегородки. «Все 
это должны предусматривать типовые правила 
посещения больниц, которых в нашей стране 
пока нет», — говорит Старченко. 

Екатерина ПИЧУГИНА. 

Хабенский попросил 
Путина изменить норматив

В РЕАНИМАЦИЮ 
ПРИГЛАШАЮТ 
ВСЕХ МОСКВИЧЕЙ
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Совершенно неожиданный поворот произо-
шел в уголовном деле об оказании услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности, 
связанном с терактом в аэропорту «Домоде-
дово» в 2011 году. 

Во вторник потерпевшие заявили, что аэро-
порт «Домодедово» сумел доказать им свою не-
виновность в том, что теракт был совершен, и 
они отзывают свои иски к аэропорту, поданные 
в Европейский суд по правам человека. Кроме 
того, адвокат потерпевших Игорь Трунов сооб-
щил, что намерен немедленно обозначить суду и 
следствию свою позицию по поводу уголовного 
преследования фигурантов дела — владельца «До-
модедово» Дмитрия Каменщика и трех его бывших 
топ-менеджеров, что находятся под домашним 
арестом. Всех необходимо срочно выпускать, а 
дело против них прекращать.

Все эти сенсационные заявления были сдела-
ны представителем потерпевших и подтверждены 
самими потерпевшими на пресс-конференции. 
Интрига состояла в том, что их представители 
собирались проводить его совместно со своими 
«противниками» по делу — представителями аэро-
порта, о чем было заявлено накануне. В прессе 
стали появляться всевозможные предположения 
по этому поводу, одно из которых состояло в том, 
что стороны пошли на примирение.

Назначенная на 15.00 пресс-конференция от-
кладывалась несколько раз. В итоге она началась 
более чем с полуторачасовым опозданием. Как 
объяснил причину такой задержки адвокат потер-
певших Игорь Трунов, стороны долго обсуждали 
детали соглашения, к которому в конце концов 
пришли по этому нашумевшему уголовному делу. По 
словам адвоката, представители аэропорта сумели 
доказать потерпевшим, что авиапредприятие в 2011 
году работало полностью в рамках закона.

— Представители аэропорта дали нам пакет 
доказательств о невиновности арестованных фи-
гурантов дела, — сообщил Игорь Трунов.

А кроме этого, он упомянул заключение по 
этому делу, которое сделали весьма авторитетные 
в юридическом сообществе независимые экс-
перты — два заведующих кафедрами уголовного и 
гражданского права юридического факультета МГУ 
Владимир Комиссаров и Евгений Суханов.

Эксперты пришли к выводу, что в соответствии 
с действовавшим в 2011 году законодательством 
владелец аэропорта и руководители аэропортов-
ских служб не имели права на стопроцентный до-
смотр посетителей аэропорта. А именно то, что 
входящих в аэропорт не досматривали поголовно, 
как раз и легло в основу обвинения Каменщика и 
остальных. Следствие считает, что такая система 
была внедрена в аэропорту в целях экономии, и это 
стало причиной того, что террористу-смертнику 
удалось пройти в здание со взрывчаткой.

— В части претензий к аэропорту мы иски 
в Европейском суде отзываем, — заявил Игорь 
Трунов.

Представители потерпевших намерены в суде, 
где в среду состоится очередное рассмотрение 
вопроса о мере пресечения Дмитрию Каменщику, 
четко обозначить свою позицию по этому делу:

— Дмитрия Каменщика, конечно, нужно осво-
бождать, — заявил Трунов. — Мы заявим в суде хо-
датайства по поводу меры пресечения и уголовного 
преследования по этому делу.

А вот иск в ЕСПЧ в части претензий к Рос-
сийской Федерации «в части несправедливого 
судебного разбирательства», как пояснил адво-
кат, отзываться не будет. Эта часть требования 
касается как раз компенсаций потерпевшим от 
теракта, в возмещении которых было отказано в 
рамках гражданского иска. И именно детали того, 
как теперь быть с потерпевшими, как оказалось, 
стороны «долго обсуждали».

— Ключевой вопрос, как быть с потерпевшими, 
нашел свое разрешение, — констатировал адвокат 
результат переговоров. — Официально заявляю, 
что мы подписали соглашение о материальной 
благотворительной помощи потерпевшим, которую 
окажет руководство аэропорта.

По словам адвоката, на сегодняшний момент 
было достигнуто соглашение о «наполнении фонда 
на сотни миллионов рублей». При этом система 
распределения средств будет выглядеть так: каж-
дый потерпевший откроет счет в банке, на кото-
рый и будет переводиться сумма компенсации. О 
выплаченной сумме будет составляться отчет, а 
контролировать выплаты будет наблюдательный 
совет, в который войдут потерпевшие. Совет же 
будет определять и размеры компенсаций.

Также поднимался вопрос о том, оказывало 
ли следствие давление на потерпевших, чтобы они 
подавали иски о компенсации именно к руководству 
и владельцам аэропорта.

— Давление и угрозы со стороны следствия 
были. Мне лично поступали угрозы. Мы писали заяв-
ление на действия СК, — ответил Игорь Трунов.

Сейчас же, по словам адвоката, благодаря 
руководителю СК Александру Бастрыкину, кото-
рый незамедлительно отреагировал на соответ-
ствующие жалобы, «в следственной группе таких 
деятелей больше нет».

Алена ПАВЛОВА.

ПОТЕРПЕВШИЕ В ТЕРАКТЕ 
В «ДОМОДЕДОВО» ПРОСЯТ 
ОСВОБОДИТЬ КАМЕНЩИКА
Ключевой вопрос, как 
быть с компенсациями, 
нашел свое разрешение



Всего два раза в этом сезоне показал свою 
новую премьеру театр им. Вахтангова — 
«Мнимого больного» Мольера в постановке 
французского режиссера румынского про-
исхождения Сильвиу Пуркарете. Комедия 
классика попала в театр абсурда, который, в 
свою очередь, высветил абсурдность сегод-
няшнего дня. Обозреватель «МК» единствен-
ный попал на предпремьерный показ.

Сцена голая, раздетая, как бесстыдница. Из 
глубины величественно выступает нечто в пе-
рьях, пышных штанах и шелковых чулках. Само 
собой, за величеством следует процессия. Оно 
присело, медленно, как в рапиде, стянуло рыжий 
парик в рыжих буклях, подошло к зеркалу — а 
в зеркале усталый человек. Он только отыграл 
спектакль, раздевается совсем, надевает что-то 
другое, берет в руки пьесу. Садится в кресло и 
хриплым голосом читает про клистиры, то есть 
клизмы, назначенные ему доктором, плюс к ним 
еще пять клистиров для освобождения… И ты не 
замечаешь того мгновения, когда артист перешел 
границу и оказался в другом пространстве. И стал 
суматошным господином Арганом в пространстве 
пьесы Мольера «Мнимый больной» в постановке 
хорошо известного в Европе режиссера Пуркарете, 
приглашенного в Вахтанговский самим Римасом 
Туминасом — только истинный талант не боится 
конкуренции.

Конструкция мольеровской пьесы и сложна, 
и проста одновременно. Похожа на коробочку, в 
которой еще несколько разнокалиберных коро-
бочек, да еще с секретами и двойным дном. Вот 
главный герой, которого играет Сергей Маковец-
кий, знает эти секреты, владеет ими и легко, без 
напряжения переходит из одного пространства в 

другое, делает маневры, от которых дух захва-
тывает. Его г-н Арган болен, неизлечимо болен, 
кругом доктора с пилюлями и клистирами, моло-
дая жена с ожиданием наследства после кончины 
старого супруга, нахально-дерзкая служанка, 
парочка влюбленных голубков, молчаливый братец 
больного — все они существуют как бы в театре 
абсурда. Несмотря на то что первый выход героя 
носит музейно-костюмный характер, тон он задает 
совсем иной: нелепости, нереальности проис-
ходящего в сегодняшнем дне. Давно я на наших 
подмостках не видела и не чувствовала театра 
в его главном смысле, где все легко и театраль-
но, с трюками, иронией, балансирующей между 
фарсом, комедией дель арте и психологической 
драмой и театром абсурда. Публика хохочет, хотя 
это явно не комедия положений. А артисты раз-
ворачивают и разворачивают перед зрителем 
роскошь театра, как дорогой ковер, — Мария 
Бердинских, Ольга Тумайкина, Сергей Епишев, 
Александр Рыщенков, Михаил Васьков, Евгений 
Косырев, Олег Макаров, Мария Волкова, Оксана 
Суркова.

После спектакля я поговорила с Сергеем 
Маковецким уже в его гримерной. Он не согласен 
со мной, что это театр абсурда.

— Это, Мариша, хороший европейский те-
атр, — говорит он, вытираясь перед зеркалом 
полотенцем. — Это легкость, о которой нам гово-
рил Сильвиу, простота подачи материала в стиле 
французского автора. И не комедия положений, 
не Островский, не Гоголь и не Салтыков-Щедрин 
— это г-н Мольер, который предполагает именно 
акварельность, а не жирные масляные краски. Ре-
жиссер нам очень талантливо рассказывал о своем 
видении такого спектакля-импровизации.

Поэтому на сцене присутствуют гримерные 
столики, поэтому можно прямо на сцене переоде-
ваться, гримироваться. Тут же можно входить в 
сцену и выходить из нее, выпить чашечку кофе, 
грубо говоря, или закурить сигарету. Спектакль-
импровизация, как будто репетиция, как будто 
Мольер со своей труппой репетирует спектакль. 

— О театре Мольера можно только судить 
по оставленным документам, воспоминаниям. 
Остальное — предположение, как это было.

— Но можно же предположить, как они уму-
дрялись за неделю срепетировать новую пьесу Мо-
льера, он сам быстро раздавал роли — и выходили 
готовые перед королем играть комедию. Поэтому 
моя роль предполагает: если я увижу какую-нибудь 
накладку, могу остановить действие.

— Например, забыл текст?
— Не текст. Так было на одном прогоне: в 

номере, где появляется некая субстанция (ты на-
зываешь это «женщина-паук»), у одной из девочек 
нога не попадала в дырку занавеса. Я прямо на 
прогоне сказал: «Стоп!», остановил музыку и через 
какое-то время номер прошел прекрасно. Мне 
позволительно это: я актер, играющий Мольера, 
в свою очередь играющего мнимого больного. Я 
ведь выхожу не королем в короне с перьями — я 
снимаю этот умопомрачительный головной убор 
и попадаю в пространство заброшенного театра. 
Уставший актер, который играл какой-то персонаж, 
а сейчас на столе у него лежит новая пьеса, и он 
переодевается и приступает к работе — импро-
визации «Мнимого больного». Это удивительно 
тонкий, умный театр, который нам предложил Силь-
виу Пуркарете. Отсюда женщина-паук, врачи из 
ящиков — а ведь в другом театре они просто бы 
вышли из кулис.

— Текст про медицину настолько актуален 
во втором акте…

— Это текст Мольера, ничего не 
выброшено.

— За счет чего же он звучит так актуально 
сегодня?

— Актуально, потому что в эту секунду брат 
Аргана говорит: «Я хочу вам показать пьесу Молье-
ра». И вдруг зажигается свет в зале: и вот пойми, 
где происходит пьеса Мольера — в зале или на 
сцене? 

— В спектакле много трюков, остроумных, 
неожиданных. Технически сложно играть такой 
спектакль?

— Нет, он очень легкий, если его играть, как 
просил режиссер: с драйвом, азартом, но очень 
просто, ничего не усложняя, внутренне подвижно, 
эмоционально. «Я вам предлагаю сделать все 
очень просто, чтобы вы не устали, — повторял он 
нам на репетициях. Небольшое несовершенство 
этого спектакля (нам времени не хватило) мне до-
роже, и не пытайтесь его улучшать», — сказал он 
после первого прогона. От этой простоты нужно 
получать удовольствие.

— Например, от клистира, о котором все 
время говорят в спектакле.

— В том числе и от клистира. Это театр г-на 
Мольера. Спектакль не гэговский — комедия, 
где достаточно улыбки, хотя зал хохочет. И наша 
задача — не идти на поводу. Если пойдем, то 
проиграем.

Сам г-н Мольер, отыграв четыре спектакля 
«Мнимого больного», пришел домой, и у него 

горлом хлынула кровь. И не один доктор к нему не 
пришел. И пойми тут — в этой пьесе он угадал свою 
кончину, как гений, или предчувствовал ее? Ведь 
в его монологе есть: «И умные врачи так непре-
менно с ним и поступят. Будь я доктор, я бы лишил 
его всякой помощи. Я бы сказал ему: «Подыхай, 
подыхай». В следующий раз будешь знать, как 
издеваться над медициной». Так оно и случилось. 
Значит, он в своей комедии обыграл и болезнь 
легких, и свою смерть. Так что какой гомерический 
хохот здесь может быть? Вот такие мои ощущения 
этого удивительного спектакля «Мнимый больной» 
в постановке Сильвиу Пуркарете.

Премьеру «Мнимого больного» сыграют 12 
сентября — на открытии нового сезона.

Марина РАЙКИНА.
Фото Валерия МЯСНИКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Психика. 4. Практик. 10. Сосиска. 11. Союзник. 13. Нюня. 14. Поле. 15. 
Идеология. 16. Чайник. 18. Духота. 20. Новинка. 22. Произвол. 23. Конфетти. 24. Промысел. 27. 
Кузнечик. 30. Лотерея. 32. Пальто. 34. Венера. 35. Выкрутасы. 36. Срок. 38. Пена. 39. Равиоли. 
40. Степлер. 41. Легавая. 42. Влияние.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полночь. 2. Хвоя. 3. Критик. 5. Разряд. 6. Клип. 7. Кочегар. 8. Самосвал. 9. 
Источник. 10. Снайпер. 12. Колорит. 17. Импичмент. 19. Увлечение. 20. Новосел. 21. Амнезия. 
25. Риелтор. 26. Летаргия. 27. Каратист. 28. Инженер. 29. Апостол. 31. Гадание. 33. Овчина. 34. 
Вымпел. 37. Каша. 38. Пеня.

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 мая с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
20 мая с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
19, 20 мая с 12.00 до 17.00 
и 21, 22 мая с 11.00 до 17.00  
м. «Охотный Ряд», ул. Кузнецкий Мост  
(на пересечении с ул. Петровкой)

ФИРМЕННЫЕ РУЧКИ С БЛОКНОТАМИ, КРУЖКИ, БИЛЕТЫ В ЦИРК И НА МЮЗИКЛ — 
вот тот неполный список подарков, которые в период Всероссийской декады  

подписки дарит «Московский комсомолец» своим читателям. Каждый, кто с 12 по 22 мая  
выпишет издание «МК» в любом из редакционных пунктов или почтовом отделении  

Москвы и Подмосковья, может до 27 мая этого года посетить редакцию газеты  
и по предъявлению подписного абонемента получить один из вышеперечисленных подарков. 
Ждем вас за подарком по будням с 10.00 до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны 
сквера. Спешите подписаться в декаду на «МК» и получить подарок, количество подарков ограничено. Стоимость 
подписки в газете «МК» с датой выхода 11 мая, подробности об акции по телефону редакции: 8(495)665-40-80.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. И строгое порицание, и характер произ-

ношения. 4. Застежка, с которой справится даже 
карапуз. 10. Небольшой трактир в Италии. 11. 
Амплуа первобытного мужика, который тащил 
мамонта в пещеру. 13. Спор, в котором рождается 
скидка. 14. Грызун из хатки с хвостом-лопаткой. 
15. Связной между таксистом и клиентом. 16. 
«Туника» под сарафаном красной девицы. 18. 
Часть деревни, заливаемая в половодье. 20. 
«Бригадир» «стахановок», торгующих своим те-
лом. 22. Луг, где «столуется» стадо коров. 23. 
Легендарная пища греческих богов, дарующая 
им молодость и бессмертие. 24. Неродови-
тый Барбос. 27. Веревочная «трасса» узника, 
убегающего из тюрьмы. 30. Определенная или 
неопределенная частица в английском языке. 
32. Говорящий плакат с волшебными буквами. 
34. «Караван» железнодорожных вагонов. 35. 
Степной грызун с хвостом длиннее тела. 36. 
Сушеные ягоды винограда. 38. Ароматные за-
пасы на «чердаке» сарая. 39. Резиновая палка 
полицейского. 40. План убийства короля. 41. 
«Крыло» вентилятора. 42. Облегченная винтовка 
с укороченным стволом.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Единственный игрок на футбольном поле, 

который может умышленно касаться мяча руками. 
2. Символ тепла и уюта в доме. 3. Обновы и обно-
ски в гардеробе. 5. Ученик доктора Быкова, кото-
рого сыграл Охлобыстин. 6. Последствие удара 
или падения. 7. Атака по-пиратски. 8. Крест с 
изображением казненного Христа. 9. «Носок» под 
кирзовый сапог. 10. Сооружение с рядами ска-
меек на спортивном стадионе. 12. Птичка Тари, 
выполнявшая роль стоматолога при крокодиле в 
мультфильме. 17. Маляр, оставивший после себя 
одни огрехи. 19. Путешественник, скрывающий 
свое имя. 20. «Амплуа» модного Васи из Москвы 
в песне группы «Браво». 21. Трусость юноши, 
который не может пригласить понравившуюся 
девушку на свидание. 25. «Корабль» в составе 
пустынного каравана. 26. Продавец дорогого 
старья. 27. Краткость и четкость изложения. 28. 
Мера веса собранного урожая. 29. Бескомпро-
миссный политик. 31. «Газовый ключ» к сейфу. 
33. Ученый, обходящий церковь стороной. 34. 
Мелкая стычка кумушек-интриганок. 37. «Стра-
дающий» товар в бакалее. 38. Широкий низкий 
диван с восточным колоритом.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи.
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ срубы srub.kedrov.info
т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха.

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

2016

Наш Анатолий Легкий! Друг,
Любимый, любящий супруг!

Виват, профессор! 
С Днем рождения!

С Победой! 
Светлым Воскресением!
Вас уважаем, обожаем,

Здоровья, Счастья век желаем! 
С любовью — верные друзья

И Зина — нежная жена.

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП

т. 8-916-777-77-90

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

продаю

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-562-28-42
❑ квартирные 

и дачные переезды
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Беговая"

т. 8-925-642-44-45

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12,
м. "Тушинская"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых м. "Выхино",
м. "Новогиреево"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-495-722-75-02
❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 

Круглосуточно.
❑ отдых т. 8-915-411-47-05, 

8-915-304-24-58
❑ отдых т. 8-916-299-45-42
❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-965-328-21-24, 

8-985-234-37-76
❑ отдых т. 8-967-083-22-29, 

8-910-481-62-54
❑ отдых т. 8-967-087-42-72, 

8-915-409-11-01
❑ отдых! Вся Москва

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

т. 8-929-900-07-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

На 69-м Каннском кинофестивале чествовали 
выдающегося актера Роберта Де Ниро. В 22 
часа во Дворец братьев Люмьер попасть было 
невозможно.

Нарядная публика в смокингах и бабочках, ве-
черних платьях, таинственных маскарадных масках 
терпеливо томилась в очереди. Но, отстояв час на 
ногах, кому-то пришлось покинуть фестивальную 
зону: в обычной одежде, джинсах и куртках не 
пускали. 72-летнего Де Ниро не просто подвезли 
на черном автомобиле к красной дорожке. Его со-
провождал кортеж мотоциклистов в знак особого 
уважения. Когда поклонники и зеваки приветство-
вали актера криками и аплодисментами, у него 
навернулись слезы. Потом уже показали нарезку 
фильмов с участием Де Ниро и новую картину — 
«Каменные кулаки» Джонатана Якубовича, где он 
сыграл тренера знаменитого боксера.

На следующий день уже в 7.30 утра обо-
зревателю «МК» пришлось изрядно потолкаться 
в очереди, чтобы попасть на конкурсный показ 
картины Педро Альмодовара «Джульетта». Вещи 
тщательно досматривали, открывали косметички, 
бумажники. Лучше всего ходить с пустой сумкой, 
чтобы по 10 раз в день не ждать, пока ее вывернут 
наизнанку.

На самом деле героиню Альмодовара зовут 
Хульета, но у нас решили замаскировать небла-
гозвучное имя и нарекли фильм «Джульеттой». 
Накануне показа в пресс-боксе журналисты об-
наружили желтые конверты. В каждом — розовое 
сердце из пластика и надписью «А&J». Альмодовар 
и Джульетта — почти Шекспир. Но Педро оказался 
не Ромео. На сердце фигурировало имя дочери 
главной героини по имени Антиа. Это она сбежала 
от матери и 13 лет не давала о себе знать, после 
того как ее отец погиб во время шторма. На его 
плече и была татуировка в виде сердца с име-
нами родных женщин. Несчастная мать каждый 
год в день рождения блудной дочери покупала 
торт, втыкала в него свечи, а потом он летел в 
мусорную корзину. Альмодовар снял картину в 
своем фирменном стиле, но ей не хватило той 
чувственности и особой красоты, какую мы всегда 
от него ждем. Разве что в самом начале экран за-
полняет кровавого цвета шелковое платье, и его 
складки напоминают пульсирующую вагину. Сама 
история — вполне шекспировская по страстям, 
но туманная и придуманная. Видимо, и на этот 
раз «Золотая пальмовая ветвь» пройдет мимо 
славного мастера.

Пока в рейтингах критиков лидирует немецкая 
картина «Тони Эрдманн», рассказывающая об отце 

и дочери, которые в отличие от героинь Альмо-
довара находят общий язык. Наступает на пятки 
«Тони Эрдманну» «Патерсон» Джима Джармуша. 
Люди отстояли почти два часа и не попали на этот 
нежный фильм о водителе автобуса, который не 
только в душе поэт, но и сам сочиняет стихи. Утром 
он выходит в рейс, наблюдает за пассажирами и 
городом за окном, в голове рождаются строки. 
Потом идет домой, где его встречает любимая 
женщина с несколькими противнями пирожных. 
Она сооружает немыслимые наряды в тон своим 
кулинарным изделиям. Так они и живут: скромно 
и счастливо. Картина получилась трогательная и 
кристально-чистая, чем и отличается от многих 
других фестивальных опусов. Чем-то она напом-
нила документальную короткометражку «Земляк» 
Анастасии Зверьковой, герой которой грезил СССР 
и вот приехал из Мали в Россию. Он водит трамвай 
в Иркутске, наблюдая за жизнью города с юмором 
и любовью, а по вечерам на местном телеканале 
зачитывает сводки погоды…

В российском павильоне презентуют кино-
проекты совсем уж неожиданные люди. Лидер 
группы «Мумий Тролль» Илья Лагутенко вложил 
собственные деньги в картину «SOS матросу» — о 
путешествии его группы из Владивостока в США. 
В качестве режиссера приглашен американский 
клипмейкер Денни Дрисдейл. На рекламном по-
стере — буря в граненом стакане воды и парусник 
на волнах. На пляже отеля «Карлтон» закатили 

русскую вечеринку; обещали концерт Лагутенко, 
но в итоге сам он не выступал.

Еще один неожиданный герой дня — про-
дюсер и режиссер короткометражки «На плаву» 
Сергей Саркисов, входящий в двадцатку состоя-
тельных людей по списку Forbes. Креативным про-
дюсером фильма стал его сын Николай Саркисов, 
в прошлом пластический хирург, а теперь тоже 
режиссер. Его отец решился на дебют в 57 лет. 
Он мечтает экранизировать «Братьев Карама-
зовых», «Жизнь Клима Самгина», произведения 
Хемингуэя. «Это настоящий мужской писатель, 
— рассказал Сергей Саркисов. — Но в отличие 
от него я не люблю охоту и рыбалку. Не понимаю 
людей, которые украшают свои дома мертвыми 
телами животных. В нашей семье все построено 
необычно. Я, например, в 50 лет сделал татуиров-
ку — после того, как это сделал мой сын. Он был 
прекрасным хирургом, но стал режиссером. Мы 
бы могли пригласить режиссера со стороны, но, 
как говорит мой папа, деньги должны оставаться 
в семье. Поэтому ограничимся своим кругом. 
Кстати, в зале присутствует и моя мама. Ей фильм 
«На плаву» не понравился».

Уже приехала в Канны Изабель Юппер, чтобы 
представить картину Пола Верховена «Она». На 
одном из мероприятий, посвященном гендерному 
вопросу, французская звезда появилась в платье 
с огромной бабочкой на груди, и это привлекло 
внимание. Стоило киргизскому режиссеру Эрнесту 

Абдыжапарову (сценарист «Небесного кочевья», 
недавно получившего в Москве премию «Ника») 
надеть национальный головной убор и появиться 
на кинорынке, как его облепили темпераментные 
продюсеры из Турции и Ирландии, начали с ним 
фотографироваться.

Удивила смелым декольте американская ак-
триса старшего поколения Сьюзан Сарандон. Она 
тоже принимала участие в дискуссии о женщинах 
в кино. Ей задали вопрос про Вуди Аллена, сын 
которого Ронан Фэрроу в дни фестиваля сказал, 
что, возможно, является сыном Фрэнка Синатры. 
С Вуди Алленом он не общается после того, как 
тот совратил приемную дочь Сун-И и женился на 
ней. А на церемонии открытия комик Лоран Ла-
фитт вспомнил Романа Поланского, наказанного 
за давнее сексуальное преступление, и неудачно 
пошутил: может, они с Алленом одну падчерицу 
совратили. На все это Сьюзан Сарандон заметила: 
«Сексуально оскорбляя ребенка, он совсем не 
прав». Ее слова о Вуди Аллене тут же разлетелись 
по фестивалю.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  20 мая в 20.00
Благотворительный концерт
«Поют журналисты Москвы» 
Весь сбор от концерта будет направлен
на строительство памятника погибшим 
журналистам.

  22 мая в 20.00
«Воскресенье в Москве»
Вечер песен Юрия ВИЗБОРА
В концерте принимают участие:
Татьяна ВИЗБОР, Дмитрий БОГДАНОВ, Раиса НУР.

12+
Справки 
 по тел.: 8 (495) 735-99-68

«Звёздный вечер» 
журнала «Театрал»!
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30 
мая

Варвара, 
Зураб Соткилава,
Нелли Уварова, 
Владимир Андреев,
Наталья Селезнёва, 
 театр «Балет Москва», 
«Fortuna Brass» band...

Ведущие вечера — 
Валентина Пиманова и Валерий Яков

Проектная декларация на сайте www.otradadom.ru. Застройщик ООО «Отрада Девелопмент». 
Сроки проведения акции до 31 мая 2016 г. Реклама

Позвони и узнай условия и акции

ТОЛЬКО В МАЕ

otradadom.ru

134-05-818 
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3 КМ ОТ М. «ПЯТНИЦКОЕ ШОССЕ»
млн руб.
2,9от

Вахтанговский театр разобрался с медициной
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ МНИМО БОЛЕН 

АЛЬМОДОВАР
ПРИВЕЗ 

В КАННЫ СВОЮ 
ДЖУЛЬЕТТУ

Михаил Васьков и Евгений Косырев.

Сергей Маковецкий  
и Мария Бердинских.

Де Ниро всплакнул на красной дорожке кинофестиваля
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Предпоследний тур Российской футболь-
ной премьер-лиги получился захваты-
вающим донельзя. Как, собственно, и 
весь чемпионат. Оцените плотность в 
турнирной таблице с первой до послед-
ней строчки, о которой мы еще всего 
несколько лет даже не могли мечтать. 
За 1 тур до финиша 8 клубов из 16 могут 
принципиально изменить свое турнирное 
положение.
Но на кое-какие вопросы 29-й тур дал окон-

чательные ответы. «Зенит», с Халком, Витселем и 
Дзюбой, точно остается без Лиги чемпионов. «Ло-
комотив» и «Терек» потеряли даже теоретические 
шансы зацепиться за зону еврокубков. А делящие 
последнюю строчку «Уфа» и «Мордовия» еще могут 
не просто избежать прямого вылета в ФНЛ, но и 
избавить себя от стыковых матчей.

ЦСКА и «Ростов» продолжают вести борьбу 
за первое место, уже обеспечив себе путевки в 
Лигу чемпионов. При этом шансы армейцев на 
«золото» выглядят предпочтительней. Ведь в 
случае победы в заключительном туре в Казани 
команда Леонида Слуцкого станет чемпионом 
вне зависимости от результата матча в Грозном, 
где играть ростовчанам. 

Идущий четвертым «Краснодар» способен 
сместить с третьей строчки «Зенит»: это случится 
в случае победы «быков» в заключительном туре 
над «Амкаром» при условии поражения питерцев 
от «Динамо» (при равенстве очков команда Олега 
Кононова будет выше по итогам личных встреч). 
Но при этом «Краснодар» может и уступить ме-
сто в квартете «Спартаку» (поражение первых и 
победа вторых в Уфе — за счет большего обще-
го количества побед впереди москвичи). В чем 
принципиальность? В зависимости от занятого 
места наши представители в Лиге Европы будут 
стартовать с разных стадий — кто-то попадет в 
групповой этап напрямую, кто-то будет вынужден 
играть в квалификационных раундах. Так что раз-
ница между четвертой и пятой строчками в плане 
еврокубковых выступлений принципиальная.

Невероятная борьба в заключительном туре 
будет идти и в подвале турнирной таблицы, где 5 
клубов продолжают сражаться за сохранение про-
писки. Даже делящие последнее место «Мордовия» 
и «Уфа» не обречены. А вот команды, располагаю-
щиеся на 6–11-м местах, турнирной мотивации в 
последний игровой день лишены абсолютно.

Но вернемся от мыслей о туре предстоя-
щем и заключительном к предпоследнему, 
прошедшему.

Сергей Песьяков («Спартак»)
С Сергеем Ребровым все в порядке, но капи-

тан «Спартака» вот уж 4 матча остается на скамейке 
запасных. Причина в уверенной игре Песьякова, при 
котором крано-белые выдали серию из 4 «сухих» 
матчей. Надежен в раме был Сергей и в матче с «Те-
реком», в котором несколько раз голкипер спасал 
ворота в, казалось бы, безнадежных ситуациях.

Джонатан Менса («Анжи»)
Ганский защитник принял самое непосред-

ственное участие в одном из важнейших для 
его команды матчей сезона. На его счету го-
левая передача на Янника Боли, приведшая 
к победному мячу в ворота «Мордовии». 
Пусть этот гол был забит из километро-
вого офсайда, вышел он на редкость 
красивым. А еще принес махачкалин-
цам 3 очка, хотя их в матчах прямых 
конкурентов, говорят, разыгрывается 
обычно 6.
Роман Шишкин («Локомотив»)

Отсутствие в обойме основ-
ных защитников заставило 
тренерский штаб «железнодо-
рожников» впервые выпустить 
Романа в центре обороны. И 
не сказать, что непривыч-
ная позиция заставила 

опытного Шишкина нервничать. Гол в ворота Ги-
льерме был забит Халком с 11-метровой отметки 
(как и ответный мяч москвичей в исполнение Са-
медова). Другое дело, что ничья эта не была нужна 
ни «Локомотиву», ни «Зениту». Но, как ни странно, 
красно-зеленые в концовке, судя по поступку Алек-
сея Миранчука, на эту ничью были согласны. 

Сальваторе Боккетти («Спартак»)
Не один Песьяков обеспечивал 4 матча на ноль 

подряд. Очередной отличный матч спартаковского 
итальянца, цементирующего центр обороны. По-
бедный гол — именно на его счету. Да и по ходу 
игры, справляясь с оборонительными обязанностя-
ми, он не забывал начинать атаки своей команды, 
порой останавливая наступательную активность 
соперника уже в центральном круге или доставляя 
мяч партнерам к самой штрафной Евгения Горо-
дова. Гол Сальваторе, забитый после розыгрыша 
стандартного положения, надломил соперника 

и во многом стал определяющим. Это признал 
после финального свистка и тренер грозненцев 
Рашид Рахимов.

Георгий Джикия («Амкар»)
Отправляем центрального защитника на фланг 

ввиду отсутствия других cвободных мест. Георгий 
забил единственный гол в матче «Амкар» — «Уфа», 
не только заработав для своей команды 3 очка, но 
и сняв все подозрения в нарушении спортивного 
принципа. Напомним, что еще до отчетного тура 
пермяки обеспечили себе сохранение прописки 
в премьер-лиге, за которое так остервенело сра-
жаются уфимцы.

Алан Дзагоев (ЦСКА)
Блестящий матч армейского опорника, кото-

рый и разрушать успевал, и в атаке был активен. 
Алан имел замечательный момент для взятия во-
рот, но на этот раз ушел с поля без забитых мячей. 
Жаль, что в сборной у Алана нет такого напарника, 
как Понтус Вернблум, без которого Дзагоеву будет 
не так просто раскрыть свой потенциал. Но в ЦСКА 
Вернблум есть. Совместными со шведом усилиями 
эта пара переиграла, переборола в центральной 
зоне «Краснодар» в матче, который еще до стар-
тового свистка многие называли чемпионским. 

Моменты, хорошие атаки с ходу у «быков» по-
лучались, но в завершающей стадии точности 
гостям не хватало. 

Роман Еременко (ЦСКА)
Роман поучаствовал в обеих голевых 

комбинациях армейцев, сначала асси-
стировав Мусе, а затем забив уже са-

мостоятельно. И голевой удар вышел 
очень красивым — внешней стороной 
стопы, в ближний угол, с приличной 

дистанции. 
Квинси Промес («Спартак»)

Спартаковский голландец 
вновь был неудержим. Переда-
ча голевая на Боккетти — его 

ног дело. Как и третий мяч, за-
бивая который Промес про-

демонстрировал превос-
ходную технику работы с 
мячом. Остается главным 

преследователем Федора Смолова в борьбе за 
титул лучшего бомбардира, отставая от «быка» 
на 2 мяча.

Сердар Азмун («Ростов»)
Забил, возможно, самый красивый гол тура. 

А вот то, что гол этот самый важный, — точно. Пре-
имущество ростовчан было очевидно, на забить 
довольно долго не удавалось. Напомним, что в 
предыдущем туре дубль Азмуна обеспечил коман-
де Курбана Бердыева победу над «Динамо», так что 
во многом в чемпионской гонке «Ростов» остается 
лишь благодаря голам иранского нападающего. 
Сердар забивает пятый матч кряду.

Ахмед Муса (ЦСКА)
Хлестким и точным ударом из-за пределов 

штрафной открыл счет в матче. Обычно Ахмед вы-
ступает в роли наконечника атакующего армейско-
го копья в штрафной, нанося свои уколы с близкой 
или средней дистанции. А здесь решился на удар в 
стиле Халка. И попал в самый угол! Этот гол в итоге 
и стал победным, а для оформления чемпионства 
ЦСКА осталось лишь взять в заключительном туре 
немотивированную Казань.

Роман Павлюченко («Кубань»)
Два гола Павлюченко в двух последних матчах 

принесли «Кубани» 6 очков, что позволило крас-
нодарцам покинуть опасную зону. А гол в ворота 
«Динамо» получился еще и довольно эффектным 
— Роман головой замкнул фланговую передачу, не 
позволив голкиперу среагировать на удар.

Тренер: Леонид Слуцкий (ЦСКА)
Претендентов на титул тренера тура на этот 

раз было трое: наставники «Анжи», «Кубани» и 
ЦСКА. Но двое первых, хоть и одержали важней-
шие победы, должны больше за это благодарить 
игроков, продемонстрировавших запредельную 
самоотдачу. А победа ЦСКА над «Краснодаром» 
вновь стала тренерской. Как и в недавнем кубко-
вом матче армейцы свели на нет основные козыри 
«быков». Красно-синие предельно дисциплиниро-
ванно отыграли один из лучших матчей сезона, а 
соперник был настолько ошарашен давлением, 
что даже Смолов промахивался с полуметра по 
пустым воротам.

Александр ПОКАЧУЕВ.

По результатам допинг-проб WADA лишила 
Диму Билана первого места на конкурсе 
«Евровидение-2008».

Встреча выпускников филфака — един-
ственный день в году, когда они могут 
раслабица и ложить.

Народная мудрость: если забыл заплатить 
— не беда. Беда — если догнали...

Хитрый слесарь Петрович сделал опе-
рацию по смене пола и ушел на пенсию 
в 55 лет.

Объявление в газете: «После перестрелки 
на кладбище освободились клички Счаст-
ливчик и Весельчак». 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Винсент Дю Виньо (1901), биохимик
Станислав Емельянов (1929), академик, 
специалист по общей теории управления 
(кибернетика)
Иоанн Павел II (Карол Войтыла) (1920–2005), 
папа римский
Владимир Качан (1947), актер
Николай II (1868), последний российский 
император
Рик Уэйкман (1949), рок-музыкант (Yes)
Марго Фонтейн (1919), знаменитая танцовщица, 
партнерша Рудольфа Нуреева
Омар Хайям (1048), поэт, философ

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 10…12°, днем в 
Москве 18…20°. Облачно с прояснениями; ночью 

местами небольшой дождь, по области местами 
туман; днем небольшой дождь, гроза, ветер ночью 
ю-в 3–8 м/с, днем ю-в 5–10 м/с, при грозе порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.10, заход Солнца — 20.41, 
долгота дня — 16.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

КуРс ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.05.2016
1 USD — 64,5138; 
1 EURO — 73,1006.

ДАТсКИй уГОЛОК

Международный день музеев.
День Балтийского флота ВМФ России.
1606 г. — состоялась церемония венчания Лжед-
митрия I и Марины Мнишек в Успенском соборе 
Кремля.

1886 г. — в Севастополе спущен на воду первый 
в России броненосец «Чесма».
1867 г. — в России учреждена земская почта.
1888 г. — в США впервые продемонстрирована 
первая граммофонная пластинка.
1991 г. — запуск космического корабля «Союз ТМ-
12» к орбитальной станции «Мир», в экипаже первая 
английская женщина-космонавт Хелен Шарман.
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МНЕНИЕ

МуЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ
с Артуром ГАсПАРЯНОМ

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

В Москве у меня уже было намного 
больше времени, чтобы вникнуть 
в информационные «афтершоки», 
которые, словно после мощного 

землетрясения, сотрясали «постевровидийные» 
ленты новостей, поскольку «современный» (как на-
писано в рекламном буклете) аэроэкспресс мчался-
надрывался на 46 км в час, что показывал мне мой 
беспристрастный навигатор. Скрипучие вагончики 
с явной наследственностью вековой отсталости в 
дизайне и породе отчаянно тряслись да грохотали на 
стыках, а я читал, как «мы все равно показали всему 
миру, что у нас есть эстрада мирового уровня!» Да и 
фиг бы с ней, подумалось мне в сердцах, лучше бы, 
как в Стокгольме, бесшумные трамваи-гармошечки 
(прямо произведение искусства!), «шелестящее» по 
рельсам метро, электрички-пули, и все это непре-
менно в шаговой доступности даже на самой глухой 
окраине… О наболевшем, миль пардон…

Пока таким вот черепашьим манером доби-
рался до Белокаменной, с удивлением обнаружил, 
просматривая фейсбуки-твиттеры-инстаграмы, 
что куча людей, которые до этого треклятого «Ев-
ровидения» были вполне, как я считал, адекватны, 
вменяемы, дружили со вкусом и стойко выживали 
под ударами прочих информационных канонад, тоже 
начали тихонько сходить с ума. Какой-то мозговой 
вирус прямо! И захватил он, стало быть, не только 
телевизионную студию украинского канала с «Ев-
ровидением» в Ялте»… 

Протесты, петиции. Пересмотреть результаты! 
Изгнать победительницу Джамалу (нет — незакон-
ную самозванку!) из чертогов королевства, отобрать 
хрустальный микрофон! Хорошо — пересмотрят, от-
менят, отберут. Тогда австралийка Дами Им должна 
стать новоиспеченной королевой европопа-2016! 
Она-то была второй! Не забыли? 

Лазареву все равно выйдет облом — с вашей 
петицией. Страна кенгуру скажет нам «большое 
спасибо», поелику они до таких выкрутасов даже не 
додумались, хотя тоже имеют все основания сильно 
расстраиваться. Ну, не хотят доказывать «всему 
миру» свое величие и исключительность, хоть ты 
тресни. Не встают, несчастные, с колен, кряхтя и 
матерясь. Просто живут и радуются…

«Народы Европы» (о телевоутинге, где Лаза-
рев был на первом месте) проголосовали за Рос-
сию! А мерзопакостные, значит, и так называемые 
«профессиональные» жюри, «непонятно из кого 
состоящие и как собранные», порой даже и балла не 
давали «одному из явно лучших номеров конкурса» 
— пишут люди, о музыкальных вкусах и профессио-
нальном чистоплюйстве которых я думал вполне 
комплиментарно. 

Вот тут надо разбираться подробнее все-таки. 
Кто судьи, спрашиваете? Да та же Стоцкая! Хороша 
была в жюри! Повеселила всех хлеще любой Сер-
дючки! Наше жюри тоже не дало ни балла Джамале 
с песней «1944», явно одному из лучших номеров и 
выступлений на конкурсе (это уже сугубо мое част-
ное, если хотите, мнение). А потому не дали, что она 
была «политически мотивированной, а у нас была 
песня о любви», — не моргая глазом, объясняют мне 
провдолюбцы и справедливоискатели. 

Пардон еще раз! А где вы были, когда армянская 
группа Geneology на «Евровидении» в прошлом 

году явно и недвусмысленно пела про геноцид 1915 
года? Турция тогда вся извелась в протестах и не-
годованиях! Вы-то, ревнители и блюстители чистоты 
конкурсных правил, где были? Вас не «мотивирован-
ность» интересует, а ее конкретная направленность, 
которая, как вы вдолбили себе в голову, «исклю-
чительно антироссийская». И Джамала может в 
лепешку расшибиться, объясняя в интервью «МК» 
(и не только), что личная история сподвигла ее на 
обобщения гуманистического характера (о свободе, 
счастье, цене боли и страданий), что это ее личный 
«список Шиндлера», но вы все равно будете видеть 
мир только в линейном измерении.

Армян, кстати, в прошлом году регламентная 
комиссия «Евровидения», исследовав претензии 
и возражения, допустила к конкурсу по той же при-
чине, что и Джамалу, не обнаружив в песне «явных 
и однозначных политических деклараций или при-
зывов», что действительно на конкурсе запрещено, 
а песня действительно «лишена признаков», ибо 
все-таки притча, а не памфлет. А дальше… Кто, 
собственно, сказал, что «внеполитический» ста-
тус подразумевает исключительно бездумные и 
фальшивые тру-ля-ля, посвященные мифической 
девушке, которую никто днем с огнем не может 
найти, да и вряд ли когда-нибудь найдет? Если это, 
конечно, не Лера Кудрявцева… На «Евровидении» 
в основном побеждали все-таки песни искренние 
и с личностным началом.

Между тем грузинская группа Stefane & 3G в 
2009-м была от конкурса как раз отстранена с пес-
ней We Don't Wanna Put In именно потому, что «игра 
слов» с бессмысленным глаголом действительно 
вызывала прямолинейную «политически мотиви-
рованную» ассоциацию. Блюдут все-таки, что бы 
вы там ни говорили…

А теперь, собственно, о «явно лучшей песне и 
номере, который не мог не войти хотя бы в десятку» 
у профессиональных жюри. Это жюри и было «ак-
тивировано» в том же 2009-м для формирования 
сводной оценки выступлений (наряду с телевоутин-
гом), чтобы как-то угомонить фанатские страсти и 
т.н. «соседское голосование», которое стало уже 
подавлять все живое вокруг после драматического 
расширения «Евровидения» за счет новых восточных 
стран. К тому же если отдать все на откуп фанам, 
то торжествовать всегда будет только «Ласковый 
май» — помните, как это было на сломе эпох, к ужасу 
всех более-менее уважительно относившихся к 
музыке людей? Нужен был «противовес» для более 
взвешенной оценки.

Да, жюри, как и фанаты, тоже живые люди и 
могут быть не только объективны, но и субъективны, 
и даже политически мотивированы. Но это их точка 
зрения, и у нее тоже есть право на существование. 
Нас не любят, мы не любим… К тому же мы ведь 
всегда за «многовекторность» в международных 
отношениях, за то, чтобы было много этих «центров 
силы», не так ли? Или уже не так?

Да и что делать профессиональному жюри, 
если оно видит и слышит, что «яркий номер», явно 
спекулирующий на фанатской всеядности, бес-
конечно вторичен, является по сути оттюнингованной 
мэппингом версией стародавней постановки, уже 
виденной на «Евровидении», кажется, в 2007 году, 
а греческий композитор Контопулос, замученный 
продюсером Киркоровым многолетней «европо-
винностью», просто захлебнулся в собственных 
самоповторах? Делать-то что? И почему тогда — это 
«ЯВНО» лучший номер? Кому явно, когда явно?

Скажу страшное: если бы я был в жюри, то, 
видимо, тоже сильно бы сомневался, и безо всякой 
политической мотивированности.

Но у Сережи нашего Лазарева есть хороший 
пример для подражания — Дима Билан. Шел упрямо 
к цели — и дошел! Первый раз проиграл, второй раз 
победил, причем у того же Киркорова, выступавшего, 
кстати, тогда в Белграде (2008) за Украину с Ани 
Лорак. Получается — против России, что ли? Какой 
ужас! Почему все молчали?!

Кстати, можно было бы в этот второй европо-
ход воспользоваться дельным советом продюсера 
Ивана Шаповалова, который резонно заметил, что 
его t.A.T.u. в 2003-м в Риге были единственными 
российскими участниками конкурса, которые пели 
на русском. Хороший будет ход, особенно на «Евро-
видении» в Украине!

✭✭✭
Печаль же всей басни такова, что генералы 

праздновали победу еще до сражения, до главной 
битвы. Настолько убедили граждан этой шаманской 
истерией в будущей победе на «Евровидении», что 
граждане со всей страной теперь уже не могут 
проиграть, не теряя лица. Хотя побеждать тоже 
надо уметь достойно. Ни то ни другое, похоже, не 
получается…

Это в Англии пресса каждый год хохочет над 
«Евровидением», называя его не иначе как «фрико-
вым конкурсом», иначе несчастной палате лордов 
каждый год пришлось бы создавать комиссии, вы-
ясняя, кто, как и почему голосовал против Великой 
Британии на «Евровидении», где она годами оста-
ется с носом со всей своей поп-музыкой действи-
тельно мирового уровня! Не иначе политически 
все мотивировано! Но им по барабану! Поэтому 
она и Англия…

«МК» первый предложил отправить на Украину 
на «Евровидение»-2017 в качестве конкурсанта 
от России Иосифа Кобзона. 
На Украине тоже, как оказалось, думают 
об этом же — не случайно депутат Верхов-
ной рады Антон Геращенко заявил, что на 
«Евровидение»-2017 не смогут приехать рос-
сийские артисты, которые находятся в «чер-
ном списке», а, как известно, Иосиф Кобзон в 
нем далеко не на последнем месте.
Что же думает сам Иосиф Давыдович о возмож-
ности побыть конкурсантом «Евровидения»-
2017? Оказывается, народный артист СССР 
готов отстаивать честь своей страны в этой 
сложнейшей политической ситуации.

— Иосиф Давыдович, вы готовы стать 
конкурсантом от России на «Евровидении»-
2017? 

— Я понимаю интригу в этом предложении, 
но если отнестись к этому серьезно, то, несмо-
тря на свой возраст, я бы поехал и знал бы, что 
петь и на каком языке, потому что Украина — моя 
родина, и это — моя боль. Поэтому если «МК» 
где-то полушутя-полусерьезно предложил такой 
вариант, я могу сказать, что именно от него могут 
задрожать стены в кабинете у Порошенко. А тем 
более разведут руками американские службы, 
потому что европейские марионетки, которые 
решают судьбу «Евровидения» и раздают места, 
они будут в замешательстве, не зная, что делать ни 
с моим возрастом, ни с моим уровнем, ни с моим 

именем, которое находится под санкциями. Но! Я 
считаю, на протяжении многих лет наблюдая за 
этим политическим шоу, что нам вообще не имеет 
смысла принимать в нем участие. 

— То есть вы все-таки считаете, что в 
2017-м лучше на «Евровидение» вообще ни-
кого не посылать?

— До того, когда весь мир оказался нацелен 
против России и когда еще не было такого ярого 
в мире русофобства, еще могли быть Билан, Алсу, 
Гагарина и так далее. Но сейчас не имеет смысла 
подставлять наших исполнителей — во-первых, а 
во-вторых, «Бессмертный полк» показал, кто мы 
такие, и еще раз доказывать что-то на этом пре-
словутом фестивале «Евровидение» я не вижу 
смысла. Я не думаю, что есть смысл после «Бес-
смертного полка» плевать в свой огород, не нужно 
этим заниматься.

— Но поехать и выступить при этом вы 
готовы? 

— Я, конечно, всегда готов. 
— Какую песню вы бы выбрали и на каком 

языке ее спели?
— Конечно, я бы спел на украинском языке 

«Украина — ненька, матушка — Россия», мне на-
плевать, какая там программа, ну перевели бы на 
английский. Если бы потребовалось, я бы поехал. 
Этот разговор чисто теоретический, этого никогда 
не произойдет, они никогда не пойдут по этому 
пути, но мнение свое я сказал.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Народный артист сссР считает, что на 
конкурс лучше никого не посылать, чтобы 

«не подставлять наших исполнителей»

ЕВРОАД...
c 1-й стр.

Иосиф КОБЗОН:  
«НА «ЕВРОВИДЕНИИ» сПЕЛ БЫ НА уКРАИНсКОМ 
«уКРАИНА — НЕНЬКА, МАТуШКА — РОссИЯ»

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!
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«Выход «Зенита» в Лигу чемпионов для 
российского рейтинга был бы лучше, но это мое 
субъективное мнение. Ведь мы все играем за 
Россию, а рейтинг состоит из клубных очков...» 
— такими словами президент ПФК ЦСКА Евгений 

Гинер отреагировал на то, что «Ростов» обеспе-
чил себе как минимум 2-е место в чемпионате 
страны-2015/2016, а значит — выход в квалифи-
кацию главного клубного турнира в европейском 
футболе.

Я сейчас не буду разбираться в том, почему 
Гинер это сказал (а то, что он произнес это не про-
сто так, очевидно, Евгений Леннорович — умный 
человек, который глупость, как некоторые другие 
президенты, с бухты-барахты не ляпнет).

Сказал и сказал — значит, были причины. Я 
же не знаю всех нюансов отношений руководителя 
ЦСКА с «Зенитом», да и вы не знаете, так что и 
толковать не о чем.

Я даже не буду говорить о том, что слова эти 

не слишком, скажет так, корректны относительно 
ростовчан: ну вы представьте, что президент 
лондонского «Арсенала» отмечает, что выход 
«Манчестер Юнайтед» в Лигу чемпионов был бы 
предпочтительнее для рейтинга Англии, нежели 
попадание туда «Лестера»...

Но сейчас — о другом. О том, что и Гинер, по 
сути, получается, не совсем прав.

Элементарная логика: в Лиге чемпионов ко-
манде сложнее набирать очки, чем в Лиге Европы, 
где соперники слабее, а значит, выступление того 
же «Зенита», да и ЦСКА во втором по значимости 
турнире, а не в самом сильном, принесло бы 
России больше тех самых баллов.

(«Ростов»-то, думаю, что там, что тут много 

не наберет. Хотя Курбан Бердыев наверняка сло-
ва эти захочет опровергнуть, как некогда с 
«Рубином».)

Для примера берем сезон-2010/2011, когда 
питерцы, проиграв французскому «Осеру», по-
пали в Лигу Европы и заработали там неплохой 
балл по итогам — 18,183, тогда как, скажем, в 
сезоне-2012/2013, не очень удачно отыграв в 
Лиге чемпионов, зенитовцы заработали лишь 
14,95 очка.

...Впрочем, что там пассаж Гинера по срав-
нению с соло президента «Спартака» Леонида 
Федуна, заявившего после игры с «Тереком», что 
пятое место — позор. Вот, мол, если бы четвертое 
— это совсем другое дело!

Еременко

Менса

Шишкин Боккетти

Джикия

Муса

Павлюченко
Промес

Азмун

Песьяков

сПОРТ

ЦСКА ОСТАЛОСЬ ВЗЯТЬ КАЗАНЬ
Символическая сборная 29-го тура РФПЛ. Версия «МК»

РФПЛ. 29-Й ТУР.
«Крылья Советов»—«Рубин» — 1:1, «Анжи»—

«Мордовия» — 3:0, «Зенит»—«Локомотив» — 1:1, 
«Амкар»—«Уфа» — 1:0, «Спартак»—«Терек» — 3:0, 
«Ростов»—«Урал» — 1:0, «Кубань»—«Динамо» 
— 1:0, ЦСКА—«Краснодар» — 2:0

Положение команд
 И В Н П М О 
ЦСКА 29 19 5 5 50-25 62
Ростов 29 18 6 5 39-20 60
Зенит 29 16 8 5 58-32 56
Краснодар 29 15 8 6 53-25 53
Спартак 29 15 5 9 47-36 50
Локомотив 29 13 8 8 40-33 47
Терек 29 11 11 7 35-28 44
Урал 29 9 9 11 37-46 36
Кр.Советов 29 9 7 13 19-31 34
Рубин 29 9 6 14 33-38 33
Амкар 29 7 10 12 22-32 31
Кубань 29 5 11 13 34-42 26
Анжи 29 6 7 16 28-50 25
Динамо 29 5 10 14 25-44 25
Уфа 29 5 9 15 22-43 24
Мордовия 29 4 12 13 30-47 24

В 30-м туре встречаются  
(21 мая, все матчи начнутся в 13:30 по Москве)
«Крылья Советов» — «Анжи», «Динамо» — «Зе-
нит», «Рубин» — ЦСКА, «Краснодар» — «Амкар», 
«Уфа» — «Спартак», «Терек» — «Ростов», «Урал» 
— «Кубань», «Локомотив» — «Мордовия»

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

Почему не прав Гинер

Дзагоев

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Геофизики разобрались,  
как Земля стала пригодна  

для развития жизни
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